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Присяга на верность
Фото  Р.  Алибекова

– Твоя колонка осталась, остальное готово!.. 
– говорит Курбан по телефону. 

Курбан – хороший человек, но у него один 
недостаток, любая мелочь из уст Курбана звучит 
как архисложная задача. Он так это преподно-
сит, будто дошли до критической точки и нужны 
срочные, неотложные меры. И это «осталась 
твоя колонка» у Курбана звучит как тревога. 
По этой тревоге и пишу, если невпопад, то про-
стите великодушно – мир терпит гораздо боль-
ше преступлений. Но об этом позже.

Колонка… Колонка редактора… Была же 
у меня колонка, готовая, вчера еще была – она 
приходит неожиданно. Была, когда я застрял 
в пробке возле старой автостанции. Я слушал 
радио: там один известный общественный де-
ятель говорил по «Эхо Москвы – Махачкала». 
И он меня настолько смутил, что я остановил 
машину и слушал. Есть избитые слова: «важно, 
не что говорит человек, важно – как говорит». 
И это мелочь, оказывается, по сравнению с тем, 
КТО говорит эти слова. Наверное, каждый из 
читателей подумал, что это «КТО говорит» и 
будет объектом критики моей колонки. Ошиба-
етесь, господа. Мы вместе будем анализировать: 
кто и о чем говорит и кому нам верить. 

Человек, который говорил эмоционально, 
страстно, красочно и точно, был и есть сегодня, 
хоть и в меньшей степени, чем раньше, один из 
уважаемых мною людей. Он образован, харизма-
тичен, внешне обаятельный человек, но слишком 
эмоционален, иногда не последователен в словах и 
делах, доверчив к людям и обидчив. После очеред-
ной смены власти в Дагестане он привел в пример 
слова, которые запали в душу каждого дагестанца. 

Пример такой: мусульманский правитель халиф 
Умар, будучи оторванным от государственных дел 
ночным визитом своего друга Абдуррахмана ибн 
Ауфа, начал беседу с ним, погасив одну свечу и за-
светив другую. Повелитель правоверных, узнав о 
цели прихода к нему друга, затушил казенную све-
чу и зажег свою личную, объяснив свой поступок 
тем, что негоже расходовать средства своих под-
данных в частных интересах. Вот этим примером 
и мой герой призывал предыдущего руководителя 
республики следовать примеру халифа Умара и 
быть честным на своем посту. 

На этот раз по радио из уст этого человека тоже 
звучали очень интересные мысли, чувствовался 
критический взгляд на происходящее в республи-
ке, правда, проскальзывала в них относительно 
большая агрессия с нотками разочарования. 

Тут надо остановиться и объяснить читате-
лю, что заставило разочароваться честного и 
порядочного человека. Разочарование, что не 
оправдала надежды действующая власть? Нет 
же, ибо у него со дня указа не было надежды, 
что власть в лице Рамазана Абдулатипова это 
благо для республики. Не осуждаю его за это: 
может ведь человек как верит одному, с таким 
же успехом не верить другому. Я был немало 
удивлен, когда он назвал имя человека, как са-
мого достойного занимать должность Главы 
Республики! Мой герой – эталон честности и 
порядочности, чистый, правильный, праведный 
человек. Когда же он начал в качестве спасения 
для Дагестана предлагать кандидата, для кото-
рого нормой жизни являются откаты в процен-
тах с каждой статьи бюджета, вплоть до зарплат 
бюджетников, я понял одну истину: что нет в 

Разочарование...
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Дагестане ни одного человека, который ставил 
бы интересы республики выше собственных ам-
биций и желаний. 

Все остальное слова и слова, которые исполь-
зуют, чтобы обмануть массы, – пока кресло ру-
ководителя не займет очередной, угодный себе 
проходимец, который просочился сквозь обще-
ственные и властные фильтры. Пока они не зай-
мут кресло, люди, которые выступают как «со-
весть нации», не перестанут манипулировать 
общественным мнением. А насколько они были 
чисты и честны в словах, народ узнает только по-
сле того, как они обманут его в очередной раз. 

Вот и слова, которые послужили поводом 
появления этой колонки: «… в Дагестане не-
возможно обмануть людей, ибо республика 
маленькая, тут все знают всех. В Москве по-
другому, там я могу сказать, что я праправнук 
императора Наполеона, могут поверить. Здесь 
скажут: «Не-е-т… рожа-то не наполеоновская, 
мы знаем твой род, село и тухум. Здесь нельзя 
врать, лгать, лицемерить, быть несправедли-
выми, особенно когда речь идет о власти. Ког-
да врет рядовой дагестанец, он теряет любовь 
жены, но в этом случае проблема замыкается на 
одной семье. А когда врут представители влас-
ти, врет мэр, министр, руководитель республи-
ки?! Это уже трагедия, полная деградация, ибо 
молодое поколение видит, что можно быть ру-
ководителями, если даже врут…». 

Кто бы стал спорить с этим утверждением?! 
Подписываюсь под каждым словом – лучше не 
скажешь! Но когда неправду говорит тот, кто 
призывает нас бороться с этой же неправдой, 
происходит полное отвращение от всех слов 

– кто бы это ни говорил. Спросите в чем не-
правда? В том, что дагестанцам под оберткой 
«честности и справедливости» предлагают взя-
точничество и крохоборство. После таких заяв-
лений недолго разочароваться во всем, и у тебя 
не остается никаких моральных авторитетов. 

Там еще между строками прозвучала репли-
ка, что аварская газета людей, которые прово-
дят круглые столы, назвала «къапила» (сброд). 
В газете речь шла о разного рода «экспертах и 
политологах», которые по поводу и без собира-
ются за «круглым столом» и распространяют 
разного рода сплетни. У них нет определенных 
базовых знаний, они не работают ни в бизнесе, 
ни на государственной службе, ни где-то еще. 
Но галстуки, папки, печати, уставы и прочая 
атрибутика «деловых» людей и «обществен-
ных организаций», состоящих из максимум 
нескольких человек одной семьи, у этих людей 
есть. Есть еще и сумасшедшая уверенность в 
собственной значимости и важности, что они 
могут замахнуться с этими ничем не подкре-
пленными амбициями на кресло министра, хотя 
и там немало людей им подобных. 

Автор этих строк имел неосторожность на-
звать в газете этих людей «къапила», что мой 
герой перевел как «сброд». Он себя к ним не 
относит, и я с ним согласен в какой-то степени. 
Там же герой передачи говорит: «Я себя отно-
шу к интеллигенции»… – не помню дословно, 
но что-то подобное прозвучало. Думаю, что 
долго придется еще доказывать это обществу… 
Поверят ли?

Магомед Бисавалиев

Колонка редактора
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Первые два года, после назначения в феврале 2011 года Умахана 
Джабраилова на должность руководителя Управления Феде-

ральной налоговой службы по РД, во всех СМИ чрезмерно активно 
обсуждался вопрос низкой собираемости налогов в республике. 
Внимание обывателей было обращено на невыполнение планов 
по сбору налогов.

С одной стороны, были налоговики, которые оперировали фак-
тами о  наращивании темпов роста сборов налогов на фоне крайне 
низких значений социально-экономических по-
казателей развития республики. С другой – пра-
вительство Республики, депутаты Народного 
Собрания и главы муниципальных образований 
с обвинениями налоговиков в плохой работе и в 
срыве в этой связи запланированных социаль-
ных программ.

Прошло 3 года, удалось ли исполнительной 
власти Республики и Федеральной налоговой 
структуре найти компромисс в «налоговом спо-
ре», найти ответ на извечный вопрос «Кто ви-
новат?» и как идет сбор налогов в этом году, мы 
решили узнать непосредственно у самого Умахана Джабраилова.

– Умахан Алхасович, почему Вас в том кон-
фликте поддержало руководство Федераль-
ной налоговой службы?

– В преддверии моего назначения Управле-
ние полтора года практически функционировало 
без руководителя – рассматривалось множество 
кандидатур на эту должность. Представители 
всех национальностей республики, а также мос-
ковской дагестанской  диаспоры видели на этом 
посту своего человека. Было проведено не одно 
тестирование и собеседование. По результатам 
тестирования и последующего собеседования из 
нескольких кандидатов был отобран я, мне было 
предложено занять эту должность. 

В республике в то время бурно «развива-
лись» фирмы-однодневки, которые не прочь 

были поживиться за счет бюджета, в том числе 
и бюджета федерального: занимались обнали-
чиванием денежных средств, другими преступ-
ными схемами ухода от налогов, загоняя бюд-
жетную составляющую «в тень».

Главная задача, которая была поставлена ФНС, 
– это прекращение необоснованного возмеще-
ния из федерального налога на добавленную сто-
имость. Ценой огромных усилий нам это удалось. 
Я могу ответственно заявить, что с того дня, как 
меня назначили, в Дагестане налогоплательщи-
кам не было возвращено из бюджета ни одного 
необоснованного рубля. Республика перестала 
быть привлекательной для фирм-однодневок.

У меня были определенные идеи перестройки 
сложившейся налоговой структуры республики, 

Наида Хаспулатова НеизбежНы 
только смерть и Налоги

Заплати и спи спокойно!
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планы по кадровой рокировке, по улуч-
шению администрирования и повышения 
собираемости налогов. Было четкое пони-
мание того, что необходимо очень тесное 
взаимодействие с исполнительной и законо-
дательной властью республики, ведь налоги 
– это как питание для живого организма. Но 
не случилось, я ни разу не был приглашен в 
Дом правительства, никто не изъявил жела-
ние со мной встретиться для обсуждения 
совместной работы. И только через СМИ 
мы узнавали, какое мнение о нашей работе 
имеет официальная власть республики.

Тем не менее, налоговая система работа-
ла, стабильно набирая темпы, из года в год 
налоги исправно пополняли казну государ-
ства и республики, и сегодня мы одни из 
лучших в Российской Федерации.

Да, до 2013 года фактические поступления 
налогов не дотягивали до заложенных в бюдже-
те республики. К сожалению, бюджеты, прини-
маемые из года в год, были заранее обречены на 
невыполнение. Хочу подчеркнуть, что каж-
дый год в начале процесса прогноза 
бюджета на следующий финансо-
вый год мы представляли расчеты 
прогнозируемого поступления 
налогов всем экономическим 
структурам республики, уча-
ствующим в составлении 
бюджета. Со стороны респуб-
ликанских структур обосно-
ванных расчетов мы ни разу не 
получали. Никто аргументирова-
но нам не смог доказать, что мы не 
правы. Просто принимают завышенное 
задание – собирайте. Но Налоговая служба не 
является сборщиком налогов. Согласно Кон-
ституции России, все юридические и физиче-
ские лица обязаны сами правильно исчислять и 
своевременно перечислять налоги в бюджет.

Письма о том, что бюджетные назначения 
в очередной раз «провалены налоговиками», 
бывшее руководство республики направляло 
во все инстанции, включая Президента Рос-
сии. ФНС нас проверяла и находила, что мы 
правы. Мы писали соответствующие объясне-
ния в Минфин России, и с нами соглашались. 
Было, что нас пригласили в ФНС России на 
совместное совещание с участием вице-пре-

мьера, министра финансов, руководителя КФУ 
администрации Президента Дагестана. Резюме 
совещания – налоговики правы. На сегодня это 
неконструктивное противостояние в прошлом.

Управление ФНС России по РД обеспечи-
вает максимальную собираемость налогов 

имеющейся в налоговой базе. Даже в 
условиях, когда запланированные 

параметры социально-экономи-
ческих показателей не выпол-
няются, а они, как правило, 
не выполняются, мы находим 
резервы пополнения бюджета 
– за счет улучшения админи-

стрирования налогов, проведе-
ния дополнительных контроль-

ных мероприятий, в том числе и 
совместных с правоохранительными 

органами.
Сегодня по темпам прироста налогов мы за-

нимаем 4-е место в Российской Федерации. В 
налоговой системе Дагестана работают подго-
товленные и квалифицированные работники, 
инспекции возглавляют грамотные компетент-
ные специалисты. Профессионализм, умение 
расставлять приоритеты и организовывать ра-
бочий процесс – это мои главные требования к 
начальникам инспекций.

Большинство начальников инспекций за по-
следние три года поменялись. Новых руково-
дителей никто не лоббировал. Мы предложили 
эти должности лучшим инспекторам, исходя из 
их профессиональных и человеческих качеств, 
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и с условием: справишься – останешься на 
должности, нет – вернешься в инспекторы. Я 
убеж ден, что любой руководитель должен быть 
человеком системы и знать проблемы изнутри. 
Сегодня могу сказать, что эти изменения оправ-
данны.

В 2010 году в федеральный бюджет из респуб-
лики ничего не поступало, наоборот, из него за-
бирали – в основном из-за махинаций с НДС. За 
следующие три года в федеральный бюджет по-
ступило несколько миллиардов рублей налогов 
из Дагестана – рост составил сотни процентов. 
Налоги в консолидированный бюджет Дагеста-
на выросли в полтора раза – с 13,9 млрд рублей 
до 20,1. Если в 2011 году по 16-ти показателям 
эффективности работы налоговой службы да-
гестанское управление занимало 99-е место из 
100, то сейчас 43-е.

Налоговые плаНы: 
Мечты и реальНость

– Раньше Вы были не согласны с налого-
выми планами. Устраивает ли Вас задание на 
этот год?

– Нет. План этого года – 24,33 млрд рублей. 
По федеральному бюджету мы представляем 
свой прогноз в ФНС России. Прогнозы обосно-
ванные и, как правило, Служба с нами соглаша-
ется, и в дальнейшем мы по ним работаем.

Республиканский бюджет РД при-
нимает Народное Собрание. Утвер-
жденные бюджетные назначения 
2014 года завышены. Мы обращались 
по этому вопросу в Правительство 
РД. В очередной раз нас не услышали. 
Правительство оперирует тем, что, 
по прогнозам министерства эконо-
мики и территориального развития 
РД валовой региональный продукт в 
республике в 2014 году должен соста-
вить более 480 млрд рублей. С такого 
объема вполне возможно собрать не-
плохие налоги.

Но давайте рассмотрим структу-
ру этого ВРП! Львиную долю – 44 % 
составляют не налогоемкие отрасли 
– сельское хозяйство и торговля. От 
них поступает в бюджет лишь 10 % 
налогов из всего объема поступле-

ний. Обрабатывающие отрасли в ВРП занима-
ют лишь 3,98 %, а налогов с них мы собираем 
почти 20% от всех поступлений. В Дагестане 
налоговая нагрузка на промышленность выше, 
чем в среднем по России. Следовательно, ре-
спублика должна развиваться в промышленном 
направлении, чтобы эта составляющая в ВРП 
была бы, по крайней мере, не меньше половины. 
Тогда бюджет почувствует значительные, при-
чём, собственные финансовые вливания.

Или, например, строительство, в котором за-
действован значительный объем, – в 2013 году 
выполнено работ более чем на 80 млрд рублей, 
это 19 % от ВРП. А налоги можно собрать толь-
ко с 25 % вложенных средств на строительст-
во социальных объектов. Остальное – частное 
строительство. От строительства «многоэта-
жек» поступают мизерные налоги, потому что 
они в основном строятся за счет пайщиков. 
После налоговых проверок мы доначислили на 
некоторые строительные фирмы, в том числе и 
ведущие работы в «Новострое», по 40-80 мил-
лионов на каждую.

Строительство, в принципе, налогоемкая от-
расль, но только если там работают добропоря-
дочные налогоплательщики. Сегодня мы теряем 
налоги даже там, где заказчиком является госу-
дарство. Большинство подрядных организаций, 
строящих садики, школы, являются злостными 
неплательщиками, при этом продолжают строить 
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и получать денежные средства от заказчика. Тен-
деры на подрядные работы у министерств и ве-
домств выигрывают фирмы без людского и техни-
ческого ресурса, с уставным капиталом в 10 тысяч 
рублей. Через год, когда мы их проверяем (необхо-
димо дождаться представления годовой отчетно-
сти), у них ничего нет – можно только привлечь к 
уголовной ответственности. Аффилированность 
с некоторыми представителями власть имущих – 
главная причина такого положения дел.

Теперь в части местных бюджетов. Муници-
палитеты защищают свой налоговый потенциал 
в республиканском министерстве экономики. 
Там рассчитывают по максимуму: без учета 
множественных льгот, выпадающих доходов, с 
оглядкой на возможные дотации и субвенции. 
Объемы собственных доходов утверждаются 
городскими и районными Собраниями. Эти 
бюджетные цифры также завышены. Но могут 
стать выполнимыми. Для этого муниципалите-
ты должны наконец-то очнуться и понять, что 
увеличение налоговой базы выгодно, прежде 
всего, им самим. Мы готовы помочь, но основ-
ное дело за ними. Бывают случаи, когда налого-
вики законодательно не могут сделать того, что 
предписано и разрешено только муниципалам 
или другим органам. 

Например: кто-то занимается предпринима-
тельской деятельностью без соответствующей 
регистрации. Часто можно услышать: «Поче-
му налоговая этим не занимается?». Налоговая 
служба занимается только теми, кто встал на на-
логовый учет, и у меня встречный вопрос: «По-
чему этого предпринимателя не замечает 
глава муниципалитета?». Не секрет, что 
без ведома главы города или района ни 
один магазин, ни одна заправка не работа-
ют. Разрешение-то выдает глава муници-
палитета. И ему в первую очередь должно 
быть выгодно выводить бизнес из тени – 
вмененный налог целиком идет в местный 
бюджет. Плюс налог на землю, на которой 
стоит объект, налог на имущество с этого 
объекта, часть НДФЛ с заработной платы 
всех работников задействованных на дан-
ном предприятии.

– Сейчас в Дагестане торговля – са-
мое распространенное занятие. Много 
говорили, что огромные хасавюртов-
ские, махачкалинские и т.д. рынки по-

чти не платят налогов? Сдвинулось что-то в 
этой проблеме?

В Махачкале и Хасавюрте есть положитель-
ные сдвиги. Рынки, банкетные залы стали на-
много больше платить. Более-менее порядок 
там навели. Всего за 2013 год получили 130,4 
млн налоговых и страховых взносов от управ-
ляющих компаний рынков Махачкалы. Когда 
есть понимание со стороны муниципалитета 
и правоохранительных органов, собираемость 
налогов тут же растет. Вопреки распространен-
ному мнению, розничная торговля не прино-
сит поступлений в местные бюджеты. Малый 
бизнес с площадью торговой точки меньше 12 
мет ров вообще не платит налоги, а выплачивает 
только пенсионные и социальные взносы. Реги-
страция предпринимателей на рынках является 
обязанностью управляющей компании. Так же 
управляющие компании не имеют права пре-
доставлять в аренду торговые точки предпри-
нимателям без постановки на налоговый учет. 
Они должны зарегистрироваться и платить 
установленные налоги. Контроль за исполне-
нием управляющими компаниями возложен на 
муниципалитеты. Но не все рынки зарегистри-
рованы и, соответственно, не весь налоговый 
потенциал по данному направлению использу-
ется муниципалитетами.

Налоговые инспекции работают по сущест-
вующей налоговой базе. Сведения о владении зе-
мельными участками и недвижимостью мы полу-
чаем от Росреестра, об автомобилях – из ГИБДД. 
По сведениям, которые нами получены, мы 



8

предъявляем владельцам уведомления об уплате 
налогов. Если сведений нет, требовать уплату на-
логов мы не имеем права.

С прошлого года власти республики нача-
ли уделять большое внимание налогам и вза-
имодействию с нами. Рамазан Абдулатипов, в 
отличие от прежнего руководителя, отметил и 
оценил работу налоговой службы. При очень 
активной поддержке Главы республики и главы 
его администрации мы сейчас занимаемся ак-
туализацией налоговой базы. У нас идет пози-
тивный диалог. Нас слышат и понимают, в том 
числе есть понимание и того, кто должен зани-
маться созданием налоговой базы.

Налоги – это основа экономики и только её 
развитие сможет кардинально изменить ситуа-
цию. Поэтому в последнее время активно про-
водятся совещания по наращиванию налоговой 
базы. Приоритетный проект «Обеление эконо-
мики» крайне актуален для республики.

– Почему в прошлом году упала собирае-
мость налога на прибыль и ЕНВД? Получи-
лась ненормальная структура – почти поло-
вину собранных налогов составил НДФЛ.

– Как я ранее говорил, структура экономики 
у нас неправильная. И к этому в прошлом году 
добавились ещё две большие общероссийские 
проблемы. Из-за того, что социальные выпла-
ты в 2013 году увеличились до 36 тыс. рублей, 
10 тысяч индивидуальных предпринимателей 
в Дагестане снялись с учета, хотя фактически 
продолжили работать. Такая же картина по 

всей стране. В 2014-м под давлением 
предпринимательского сообщества 
социальные выплаты уменьшили до 20 
тыс. рублей. Но вернуть предпринима-
телей в правовое поле так быстро не 
получится.

Поступления по налогу на прибыль 
уменьшились из-за ухудшения финан-
сового состояния предприятий, входя-
щих в консолидированную группу на-
логоплательщиков. До сих пор в уплате 
этого налога в нашей республике доми-
нировали филиалы ОАО «РусГидро», 
газпромовские структуры, сотовые 
компании и их филиалы. После вступ-
ления же в силу закона о консолидиро-
ванных группах налогоплательщиков 
поступления налогов от крупных феде-

ральных компаний, которые работают на тер-
ритории республики, уменьшились в разы. Мы 
прогнозировали уменьшение поступлений этих 
налогов, много раз писали в республиканское 
правительство, но нас там не слышат, и сумму 
налоговых доходов в республиканском бюджете 
только увеличивают.

Сами республиканские компании стали пла-
тить в два раза больше. Самые крупные налого-
плательщики у нас – алкогольная отрасль. Более 
того, некоторые дагестанские алкогольные ком-
пании являются лидерами по налоговой нагруз-
ке в России. Если в среднем по России данный 
показатель составляет 23 %, то по дагестанским 
предприятиям он превышает 40 %.

Мы – сервисНая служБа

– Все экономические показатели Дагестана 
в 2-5 раз ниже общероссийских. За счет чего 
Ваше управление добивается неплохих пока-
зателей?

– За счет улучшения качества администри-
рования. Количество проводимых выездных 
налоговых проверок за последние три года 
уменьшилось в 2 раза. При этом доначисления 
увеличились в несколько раз. По итогам 2013 
года на одну проверку мы имеем доначисления 
более 8 миллионов рублей. Раньше не имели и 
миллиона. Взыскиваемость по контрольным ме-
роприятиям была 5-8 %, сейчас – около 70 %, и 
мы на этом не останавливаемся. Кардинально 
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изменен подход к предпроверочному анализу, 
который в свою очередь и служит основанием 
для выездной налоговой проверки. Без серьез-
ных претензий стараемся не беспокоить на-
логоплательщиков. Соответственно, меньше 
«кошмарим» бизнес. Начальники инспекций 
встречаются с руководителями крупных ком-
паний до назначения проверки на специаль-
но созванных комиссиях, где и озвучиваются 
наши налоговые претензии. Если налогопла-
тельщик до назначения проверки перечислит 
в бюджет недостающие налоги и пени, то он 
освобождается от уплаты штрафа. Нередко 
удается убедить.

На злостных неплательщиков мы направля-
ем материалы в Следственный комитет. С на-
чала этого года уже возбуждено 13 уголовных 
дел. Это реальные дела. Раньше они возбужда-
лись на фирмы-однодневки, и это было выгод-
но всем. Срок получал заранее поставленный 
директор фирмы – социально неблагополучный 
гражданин. Правоохранительные и налоговые 
органы ставят себе галочки, что вроде бы бо-
рются с экономической преступностью, хотя 
деньги найти невозможно и реальные преступ-
ники не наказаны.

С 2011 года мы не направляем материалы для 
возбуждения уголовных дел по фирмам-одно-
дневкам. Мы пытаемся выйти на выгодоприо-
бретателя и доначислить на него.

– С какого времени начнет действовать 
единый имущественный налог, и как это от-
разится на населении?

– Законодатели сейчас прорабатывают 
вопрос введения налога на недвижимость. 
Скорее всего, он будет введен до 2018 года, 
в каждом регионе по отдельности – по мере 
готовности базы имущественного налога. 
Сегодня в Дагестане база готова только на 
25-30 %. Большинство земельных участков 
до сих пор не зарегистрировано. В данное 
время мы загружаем в федеральную базу 
всё, что у нас есть – базу по земельным и 
имущественным налогам, а также по тран-
спортному налогу. Кроме того, выгружаем 
реестры всех физических и юридических 
лиц. При введении налога на недвижимость 
ставку будет устанавливать региональная 
власть. Налог полностью будет поступать в 
местные бюджеты, поэтому мы и разъясня-

ем главам МО, что им в первую очередь необхо-
димо расширять налоговую базу.

Мы приложим максимум усилий для обес-
печения поступлений налогов, соизмеримых 
с заложенными в бюджете республики, хотя в 
целом экономика России проседает. В бюджете 
РД на 2014 год запланирован 125 % прирост по-
ступлений налогов. За 6 месяцев текущего года 
по консолидированному бюджету РФ прирост 
составил 123 %, а по консолидированному бюд-
жету РД –117 %.

В заключение хотел бы отметить, что основ-
ной тренд налоговой службы – стать сервисной 
службой для тех, кто хочет платить налоги. Мы 
первые помощники для добропорядочных на-
логоплательщиков. Гражданам Дагестана необ-
ходимо повышать свою правовую и налоговую 
культуру. Налоговая служба на сегодняшний 
день является самой информационно продви-
нутой службой России. На нашем сайте более 
30-ти онлайн сервисов, мы идем к тому, чтобы 
минимизировать контакт людей с налоговыми 
инспекторами. Через Интернет можно опла-
тить налоги, зарегистрировать ИП, скоро будет 
реализована возможность регистрации юри-
дического лица. Активны консультационные 
сервисы. Только принципиальная гражданская 
позиция всего дагестанского общества позво-
лит нам выйти на новый более высокий уровень 
развития экономики республики.

Фотографии предоставлены Управлением 
Федеральной налоговой службы по РД
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– Предприятие (тогда оно еще называлось 
«Стройсервис–А») я зарегистрировал в 1999 
году. Техники на тот момент у меня практиче-
ски не было, все богатство – «камаз» и трактор 
«Беларусь», но при этом у меня были очень 
хорошие отношения с руководителем «Дагво-
дресурса», что, в конечном счете, и предопре-
делило тогда сферу нашей деятельности. Мы 
занимались берегоукрепительными работами 
на Тереке – следили за состоянием валов, укре-

пляли проблемные участки, при необходимости 
нанимая технику со стороны.

Самый серьезный экзамен нам пришлось сда-
вать в 2005 году. Как Вы, наверное, помните, в тот 
год случился масштабный прорыв защитных валов, 
и вода Терека начала топить окрестные кутаны. В 
связи с этим в республику тогда даже прилетал гла-
ва МЧС Сергей Шойгу, чтобы на месте оценить 
масштабы этого стихийного бедствия и прокон-
тролировать ход берегоукрепительных работ.

интервью с комментариями

андрей Меламедов большие проблемы 
малого бизНеса

В своем недавнем интервью еженедельнику «Новое дело» Рамазан 
Абдулатипов сказал: «Я считаю, что по показателям среднего и ма-

лого бизнеса мы находимся на хорошем уровне, занимаем в России 
одно из первых мест. Тем не менее, я считаю, что у нас работа со сред-
ним и малым бизнесом только начинается. Я дал указание на днях со-
брать форум представителей среднего и малого предпринимательст-
ва, чтобы обсудить наболевшие вопросы». При этом Глава республики 
обратился к журналистам с просьбой почаще писать о проблемах ма-
лого и среднего бизнеса в республике, рассказывать о существующих 
проблемах, находить «узкие» места. «По большому счету, – отметил 
при этом он, – только малый и средний бизнес могут вытащить Дагес-
тан из той пропасти, в которой сегодня оказалась республика. Я гово-
рил об этом в своих самых первых выступлениях, продолжаю стоять 
на этой позиции и сейчас».

Корреспондент журнала «Дагестан» на 
днях встретился с Игорем Алиевым, руко-
водителем фирмы «Арт Онис». Предприя-
тие это для нашей республики во многом 
типичное. Создавалось оно как структура 
малого бизнеса, со временем расшири-
лось и перешло на следующую ступень, 
прописавшись в нише бизнеса среднего. 
При этом интересно и показательно то, что 
«Арт Онис» развивался в строгом соответ-
ствии с законами становления бизнеса в 
республике, о чем глава фирмы и расска-
зал корреспонденту нашего журнала.
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Наша команда прибыла к месту прорыва (тог-
да он был примерно метров 60, через пару дней 
увеличился до 300) буквально в первый же день. 
И сразу «с колес» приступили к работе. К тому 
времени техники у меня уже было намного боль-
ше, но ее все равно не хватало; я нанимал грузо-
вики и бульдозеры на стороне. А потом на смену 
нам пришла мощная компания ООО «Нарт», 
и нас перевели на строительство дублирующе-
го вала, без которого заделать прорыв было не-
реально. Наша задача заключалась в том, чтобы 
снизить мощность потока и дать возможность 
«Нарту» заделать прорыв. С поставленной за-
дачей, как известно (в то время о работах на Те-
реке писали все местные и центральные СМИ), 
мы справились успешно, заработав не только 
деньги, но и благодарность дагестанского пра-
вительства, а также немалый авторитет в своей 
сфере деятельности. Правда, поработать в ней 
после этого нам довелось не очень долго – ру-
ководство «Дагводресурса» поменялось, фи-
нансирование сократилось, а новое начальство к 
работам по укреплению валов начало относить-
ся с прохладцей. И я понял, что пришло время 
искать новую нишу для работы.

Комментарий журнала «Дагестан». Очень 
показательный момент: малый и средний биз-
нес в Дагестане, как правило, «привязывает-
ся» к серьезной государственной структуре. 
Наши чиновники любят работать со «свои-
ми», проверенными предприятиями, зная, что 
в момент кризисных ситуаций (в нашем случае 
это прорыв 2005 года) они могут полностью 
положиться на них. Особенно активно подоб-
ные симбиозы возникали в 90–е годы и начале 
нынешнего века, когда конкурсная и тендерная 
системы практически не работали.

– Могу предположить, что Вы и на этот раз 
«прибились» к серьезной фирме, имеющей 
большие объемы подрядных работ?

– Вы правы, начиная с 2007 года мы начали 
работать в рамках программ «Каспий-Газпро-
ма», строили вышки связи вдоль газопроводов. 
В частности, обеспечили связью газопровод к 
Ботлиху, проложенный в рамках строительст-
ва военного городка, строили также вышки на 
Хунзахском отводе газовой магистрали. Тут 
как раз пригодилось мое высшее образование, 
в свое время я окончил Ленинградский инсти-
тут авиационного приборостроения и поэтому 

хорошо разбирался в работе систем связи. Па-
раллельно, по заказу Махачкалинского радио-
телевизионного приемо-передающего центра 
(РТППЦ), в те же годы я построил 3 телевыш-
ки в горах; чуть позже, в 2008–2009 годах, мне 
также доверили строить административное зда-
ние РТППЦ в Махачкале.

Фирма моя, она к тому времени уже называ-
лась «Арт Онис», становилась все более востре-
бованной; мы, образно говоря, вошли в негла-
сный «реестр» добросовестных подрядчиков, 
выполняющих свои работы в срок и с высоким ка-
чеством. Именно поэтому, наверное, когда ФСБ 
в рамках федеральной программы обустройства 
границ начала строить вышки связи вдоль юж-
ных рубежей России, этот подряд достался нам.

Не забывали мы и о своей первой специализа-
ции: брались за подряды, связанные с обустрой-
ством и защитой гидротехнических сооружений. 
Так, в 2007 году мы провели капитальный ремонт 
Тишиклинской дамбы на Чиркейском водохра-
нилище в районе поселка Новый Чиркей. Полно-
стью забетонировали ее, отремонтировали шлю-
зы, проложили разрушенную ранее бетонную 
дорогу по гребню дамбы, установили парапеты.

Естественно, к тому времени, возможности 
у нас были совсем другие. Мы уже считались 
не малым предприятием, как ранее, а входили в 
число субъектов среднего бизнеса. На балансе 
«Арт Ониса» числилось более десяти «кама-
зов», 4 автокрана, 4 экскаватора, 4 бульдозера, 
сварочные аппараты и многое другое.

село Шодрода, Ботлихский район



12

Комментарий журнала «Дагестан». И 
опять достаточно типичная ситуация. Как 
правило, в Дагестане предприятия, нацелен-
ные на успех и долгую производственную жизнь, 
путь от малого до среднего предприятия про-
ходят за 6–7 лет. На этом пути они «обраста-
ют» нужными связями, приобретают и укре-
пляют репутацию, значительно увеличивают 
парк собственной техники и производствен-
ные мощности. После чего неизбежно начина-
ют сталкиваться с «прелестями» конкурен-
тной борьбы – предприятия среднего бизнеса 
активно конкурируют между собой в борьбе 
за выгодные подряды. Проигравшие при этом 
сбавляют обороты и могут вполне вернуться 
в сегмент малого бизнеса. «Арт Онису» здесь 
в принципе повезло – как показала дальнейшая 
беседа, он вновь смог отыскать собственную 
нишу в строительном бизнесе.

– Вы и по сей день занимаетесь строитель-
ством вышек и ретрансляторов?

– Нет, через какое-то время заказы в этой 
сфере иссякли, и я был вынужден искать дру-
гу сферу деятельности. Должен отметить, это 
время было для меня не самым лучшим. Если 
в начале своей предпринимательской деятель-
ности я отвечал всего за 4–5 человек, то теперь 
от того, как я отработаю, зависел заработок не-
скольких десятков человек (в «Арт Онисе» се-
годня работают шестьдесят три человека). Мне 
даже пришлось брать кредиты, и я на собствен-
ном опыте убедился, как трудно приходится в 
диалоге с банкирами представителям малого и 

среднего бизнеса. Я уже не говорю о поистине 
грабительских процентах, оформление любого 
кредита неизбежно оборачивалось серьезными 
проблемами, для решения которых приходи-
лось привлекать всех знакомых. Но, слава Богу, 
этот период в моей жизни закончился достаточ-
но быстро, поскольку я вновь отыскал нишу, в 
которой смог нормально работать.

Я начал строить сельские фельдшерско-аку-
шерские пункты (ФАПы), а также заниматься 
строительством водопроводных сетей для сел 
республики. В 2012 году для минздрава РД я по-
строил 16 ФАПов, в прошлом году – 24, актив-
ная работа в этом направлении ведется и в этом 
году. Что же касается водопроводных сетей, за 
последние два года «Арт Онис» провел воду к 
селению Уцмиюрт Хасавюртовского района, се-
лению Муни в Ботлихском районе, селению Цу-
риб в Чародинском районе и еще ко множеству 
сел в горных районах республики.

В настоящее время работу в этом направ-
лении продолжаем. Одновременно проводим 
воду сразу в три села – Шодрода Ботлихского 
района, Ново-Кара Бабаюртовского и Сивух 
Хасавюртовского района. Помимо моих работ-
ников, на этих объектах активно работают мест-
ные жители, получающие за свой труд достой-
ную зарплату.

Комментарий журнала «Дагестан». Этот 
период для среднего бизнеса обычно бывает са-
мым трудным, в это время из бизнеса уходят 
многие, не справившиеся с решением навалив-
шихся проблем. Как правило, именно на этом 
этапе возникает необходимость сотрудниче-
ства с банками. Этот опыт, как правило, на-
долго отбивает у предпринимателей охоту в 
ближайшее время обращаться за кредитами. 
Но, как выяснилось далее, кредиты – это толь-
ко самая вершина айсберга.

– Вы проработали в бизнесе вот уже 15 лет, 
столкнулись за это время со множеством про-
блем. Попытайтесь сформулировать главные 
проблемы, мешающие развитию малого и 
среднего бизнеса в Дагестане.

– Наши чиновники сильно запаздывают с 
подготовкой необходимой документации. Из-
за этого зачастую деньги по целому ряду про-
грамм начинают поступать только к концу года. 
А чтобы объект не стоял, начинаешь вкладывать 
собственные средства, которые не безграничны. Село Чувек, Хивский район
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Потом неизбежно наступает время банковских 
кредитов (как правило, ставка по ним составля-
ет 24–28 %), и эта нагрузка тяжелым бременем 
ложится на бизнес, сводя всю прибыль к нулю. 
В нынешнем году благодаря тому, что Абдула-
типов активно контролирует эту сферу, конца 
года ждать не пришлось – первые деньги начали 
поступать в середине июля. Это, конечно, тоже 
ненормально, но по сравнению с прошлыми го-
дами – заметный прогресс.

О проблемах с кредитами я Вам уже гово-
рил. Добавлю только следующее: если снизить 
процентные ставки по ним для малого и сред-
него бизнеса хотя бы до уровня 10–12 %, биз-
нес в Дагестане, да и в целом в России не только 
бы встал на ноги, но и качественно изменился, 
превратившись в реальную опору государства.

После «зачисток», которые прошли во мно-
гих дагестанских банках, заниматься бизнесом в 
Дагестане стало очень трудно. Все запчасти, рас-
ходные материалы, комплектующие мы покупа-
ем за наличные деньги. А получить наличность в 
дагестанских банках сегодня практически нере-
ально –  сначала надо доказать, что ты не отмыва-
ешь деньги, а берешь их для работы. И даже по-
сле этого проблему решить достаточно трудно.

О необоснованных проверках, которые 
«кошмарят» малый и средний бизнес говорили 
и говорят все, включая руководителей государ-
ства. В последние годы здесь наметился перелом 
к лучшему, но до нормальных, цивилизованных 
отношений с проверяющими органами все еще 
очень далеко.

Очень мешает бизнесу дефицит специали-
стов, особенно механизаторов. Остро не хватает 
бульдозеристов, экскаваторщиков, сварщиков. 
Связано это с разрушением системы ПТУ, кото-
рое породило целое поколение самоучек, не уме-
ющих толком работать. Поэтому основная часть 
моих работников – люди предпенсионного или 
пенсионного возраста. Молодежи очень мало, в 
основном это сыновья, работающие рядом с от-
цами, перенимая у них секреты мастерства.

Эта часть интервью в комментариях не 
нуждается – Алиев сам обозначил болевые точ-
ки бизнеса.

– Вы почему-то не упомянули о чинов-
ничьей коррупции, которая, по мнению 
многих бизнесменов, является серьезным 
сдерживающим фактором для развития пред-

принимательства в Дагестане. Особенно ча-
сто в последнее время жалуются на алчность 
руководителей районов, поднявших откаты 
чуть ли не до 15 %.

– У меня самого с главами районов особых 
проблем не возникало, но проблема эта, безуслов-
но, существует: многие мои знакомые бизнесме-
ны жалуются на то, что главы районов активно 
поднимают ставки откатов. А при отказе платить, 
начинают душить бизнесмена, активно используя 
местный административный ресурс. Все район-
ные проверяющие – от налоговиков до пожарных 
– буквально прописываются на предприятии, вы-
нуждая предпринимателя принять предложение 
главы района. И, насколько мне известно, эта про-
блема с годами становится все острее.

Тем не менее, в будущее я смотрю с опти-
мизмом – работой на этот год я обеспечен, есть 
неплохие заделы на будущее. Помимо водопро-
водов и ФАПов, я начал заниматься строитель-
ством сельских школ. В этом году заканчиваю 
школу на 100 мест в селении Кузнецовка Тару-
мовского района, начинаю строить еще две та-
кие школы в Ботлихском и Хунзахском районах. 
Очень надеюсь, что желание Главы Дагестана 
навести порядок в малом и среднем бизнесе ре-
спублики принесет хорошие плоды. Удалось же 
ему добиться перелома в деле возрождения ви-
ноградников в Дагестане, думаю, что с бизнесом 
у него все получится.

На фото – объекты, 
построенные фирмой «Арт Онис»

Село Курукал, Ахтынский район
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Можно сказать, что с этого момента стартова-
ла кулуарная борьба в районе, где на протяжении 
40 лет безраздельно рулил клан Курбановых. Се-
мья еще с конца 80-х годов прошлого века сблизи-
лась с руководством Азербайджана. Следователь-
но, Баку имел большее влияние на Дербентский 
район, нежели Махачкала и Москва. И одна из 
версий смены руководителя – это желание ре-
спубликанской власти переориентировать эли-
ту района на интересы Дагестана и России, а не 
Азербайджана. Реакция Курбана Курбанова на 
решение Абдулатипова пока не ясна. По нашим 
сведениям, он пока не написал заявление об от-
ставке. В его окружении считают, что Курбанов 
был избран всенародно – за него голосовало 45 
000 избирателей, и только они могут его отозвать. 

Будем надеяться, что в этой начавшейся борь-
бе за власть пострадавших не будет. Дербентский 

район – это огромный при-
город, где земля продолжает 
дорожать по мере раскручива-
ния города как туристической 
Мекки. Плюс повышается 
плотность населения за счет 
миграции и рождаемости. По-
мимо этого, здесь 10 богатых 
виноградных совхозов, ко-
торые сейчас называют МУ-
Пами. Известно, что во всем 
Дагестане колхозы и совхозы 
не приватизировали, а реорга-
низовали в МУПы, – чтоб по-
лучать на них госдотации. 

Но сейчас закон обязы-
вает, чтобы к 2016 году все 
МУПы в республике были 

битва 
за дербеНтМуса Мусаев

Неожиданное решение Рамазана Абдулатипова о смене 
главы Дербентского района вызвало активизацию ре-

гиональных игроков. Смена районной власти затрагивает 
интересы как местных кланов, так и крупных бизнесме-
нов, а также политиков в Махачкале, Москве, и в Баку. Все 
они прекрасно понимают, что контроль над районом дает 
политические и экономические бонусы. 

К. Курбанов

М. Садулаев

М. Гаджиев

Р. Абдулатипов

Коридоры власти
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приватизированы. Курбанов, 
как хозяин района и предста-
витель самого многочислен-
ного народа – азербайджан-
цев, готовил приватизацию 
колхозов под себя. Однако 
если он потеряет контроль 
над районом, активы райо-
на могут приобрести совсем 
другие люди. 

Конечно же, своего челове-
ка в кресле главы района захо-
тят иметь два местных магната: 
директор Дербентского завода 
игристых вин аварец Маго-
мед Садулаев и директор Дер-
бентского коньячного завода 
даргинец Мурад Гаджиев. На-
верняка не захочет остаться в 
стороне и региональный лез-
гинский лидер – мэр Дербента 
Имам Яралиев. Помимо Дер-
бента, он контролирует сосед-
ний Сулейман-Стальский рай-
он и завод Рычал-Су, влияет и 
на другие лезгинские районы. 
Яралиеву нужно расширяться, 
выводить из центра какие-то 
рынки или другие объекты, 
мешающие строительству но-
вой инфраструктуры. Догова-
риваться с Курбановым у него 
никак не получалось. 

А Садулаеву и Гаджиеву 
нужны виноградные планта-
ции в качестве сырьевой базы 
для своих заводов. Садулаев, по 
предварительной информации, 
уже приобрел виноградники 

ГУП «Геджух». Он также посадил виноградни-
ки в Табасаранском районе. Гаджиев и Садулаев, 
соперничая между собой, стремятся заполучить 
сырьевую базу и в Каякентском районе. Садулаев 
был на хорошем счету у первого Президента Да-
гестана Муху Алиева, а сейчас и у Рамазана Аб-
дулатипова. А Гаджиев был вхож в круг второго 
Президента Магомедсалама Магомедова. 

А как же интересы Курбанова?
Что касается конкретных кандидатов, то на 

пост главы Дербентского района претендуют 

бывший начальник милиции 
Мамед Шахбазов – племян-
ник Курбана Курбанова и де-
путат Народного Собрания 
Нариман Курбанов. Ну а 
пока исполняющим обязан-
ности назначена креатура Ма-
хачкалы, теперь уже бывший 
министр юстиции азербай-
джанец Азади Рагимов: ре-
спектабельный чиновник, со 
всеми дружит, никого не тро-
гает, но и активов у него нет. 

Ходит неофициальная вер-
сия, что Курбанова снимают 
по инициативе полпреда в 
СКФО Сергея Меликова. А 
причина – близость Курба-
нова к Ильхаму Алиеву. Воз-
можно, это выгодная для ко-
го-то дезинформация. 

Расклад же получается сле-
дующий. Станислав Гаджиев 
дружит с азербайджанцами. 
Помнится, даргинские и азер-
байджанские депутаты Дер-
бентского городского Собрания 
устроили Яралиеву такую оппо-
зицию, что тот бежал в Махачка-
лу решать вопрос через главу ре-
спублики. Но сейчас Гаджиеву 
и Курбанову даже вместе очень 
сложно будет противостоять 
росту влияния Садулаева. А 
если Яралиев, находящийся в 
оппозиции к Курбанову, примет 
сторону Садулаева, то двойке 
Гаджиев–Курбанов придется 
совсем не сладко.

В городе есть определенные интересы и у оли-
гархов федерального уровня – Сулеймана Кери-
мова и Зиявудина Магомедова. Они собирались 
участвовать в подрядных работах при подготовке 
к юбилею, строить гостиницы и другую инфра-
структуру. «Мостоотряд–99» – структура группы 
«Сумма» уже выиграла тендер на 400 млн рублей 
и реконструирует 9 улиц. «Сумма» также участву-
ет в реставрационных работах. Сейчас реставри-
рует музей Петра I, где располагалась землянка, в 
котором ночевал первый российский император.

И. Яралиев С. Меликов

И. Алиев

С. Керимов

З. Магомедов

М. Алиев

М. Магомедов

Н. Курбанов

А. Рагимов

С. Гаджиев
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– Как Минздрав Дагестана пережил пе-
реход к одноканальному финансированию? 

– Очень хорошо, что нас избавили от фи-
нансовых вопросов, финансирование теперь 
идет через территориальный Фонд обяза-
тельного медицинского страхования, через 
страховые компании, которые проверяют, 
скольким пациентам была оказана помощь. 
Минздраву остались вопросы организации 
и контроля за качеством оказания медицин-
ской помощи. Минус в том, что многое пере-
дано на усмотрение главврачей, а они злоупо-
требляют при распределении надбавок.

– Как, например, в Курахской больнице, 
где бастовали врачи?

– Они не бастовали. Там проблема в том, 
что главврач не смог найти общий язык с кол-
лективом, к тому же в больнице нет главного 
бухгалтера, поэтому зарплата там выдавалась 
с нарушениями – в большем объеме, чем было 
оказано медицинских услуг. В итоге главврач 
допустил сначала перерасход средств, потом 
задержку в выплате зарплаты, а это уголов-
ная статья. Разумеется, коллектив возмущал-
ся, грозил забастовкой. Руководитель явно не 
справляется с обязанностями, поэтому я пред-
ложил ему уволиться. Объявлен конкурс на эту 

должность, пока же временно исполняющим 
обязанности назначен заместитель главврача. 
Главным бухгалтером будет работать бывший 
заместитель главы района, который имеет со-
ответствующую квалификацию; казначейство 
готово перечислить средства, чтобы погасить 
задолженность по зарплате, а в данный мо-
мент задолженность за два месяца выплачена 
сотрудникам медицинской организации.

– Вы работаете в должности министра 
полтора года. О результатах говорить рано, 
но какие начинания вы считаете своим до-
стижением?

– За это время построено достаточно боль-
шое количество больниц, 28 ФАПов. Часть 
лечебных учреждений строится за счет бюд-
жета республики, часть строится Минсельхо-
зом по программе «Развитие села». Мы ку-
рируем строительство всех этих учреждений, 
в том числе новой избербашской больницы. 
Как только строительство завершится и на-
чнется оснащение, установка оборудования, 
работы еще прибавится. А ведь нужно еще и 
подготовить кадры для новых больниц.

Одним из самых крупных успехов являет-
ся то, что я смог привлечь в республику боль-
шое количество наших земляков, успешно 

таНка ибрагимов: 
«самое трудНое – 

помеНять психологию»
Наталья Крайнова

Состояние здравоохранения – один из важнейших по-
казателей социального благополучия любого регио-

на, и если рассматривать Дагестан с этой точки зрения, 
то можно с уверенностью утверждать, что наш «пациент 
скорее мертв, чем жив». О «реанимационных меропри-
ятиях» в сфере медицинского обслуживания, о том, с ка-
кими трудностями столкнулся новый министр здраво-
охранения республики, назначенный на эту должность 
полтора года назад, и каких успехов сумел достичь, – 
читайте в интервью «главного врача» Дагестана Танки ИБРАГИМОВА.

Будьте здоровы!
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работавших в России. Они во многих наших 
больницах коренным образом поменяли си-
туацию. В Лакском районе, например. Пять 
лет тому назад, когда Дмитрий Медведев от-
крывал здесь Центр кардиологии и сердечно-
сосудистой хирургии, он спросил главврача: 
«Когда будете шунтирование делать?». Тот 
ответил: «Иншалла, через год». Но так и не 
выполнил свое обещание. Я уговорил про-
фессора Османа Махачева руководить этим 
центром, он привел за собой людей, провел 
мастер-классы, и сейчас и стентирование, и 
шунтирование делается практически каждую 
неделю, уменьшая количество людей, кото-
рые уезжают для лечения за пределы респу-
блики. Когда я приехал сюда, республика не 
получала ни одного рубля за оказание вы-
сокотехнологичной медицинской помощи. 
Сейчас у нас шесть лечебных учреждений 
оказывают такую помощь.

В прошлом году в республике, в основ-
ном в сельской местности, открыто 700 коек 
дневного стационара. То есть днем больные 
находятся в стационаре, получают необходи-
мое лечение, а ночуют дома. Это и экономия 
средств, и максимальное приближение квали-
фицированной помощи к населению.

– А в области образования есть успехи? 
Врачи говорят, что у нас была большая про-
блема с преемственностью...

– В этой сфере результаты моих усилий 
сегодня показать невозможно. Я в Минздра-
ве России обосновал необходимость под-
готовки наших специалистов, в том числе в 
центральных вузах, мне пошли навстречу, 
выделили квоты в интернатуре, ординатуре 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ростове, Са-
ратове; в разы увеличилось количество лю-
дей, которые пошли туда учиться. Надеюсь, 
через год-два они вернутся и будут работать 
здесь. Конечно, очень большую надежду я 
возлагаю на Дагестанскую медицинскую ака-
демию. Сейчас там сменился ректор. Меня 
абсолютно не удовлетворяла совместная ра-
бота ДГМА и Минздрава. Ее практически не 
было, не было отношений между ректором и 
министром, не было взаимопонимания и свя-
зи кафедр лечебных учреждений и главных 
врачей. Я попросил ректора быть членом кол-
легии Минздрава, а меня включить в Ученый 

совет академии. И всегда говорю главврачам 
о необходимости совместной работы: что-
бы были совместные обходы со студентами, 
демонстрации. У выпускников ДГМА очень 
мало практических навыков. Нужно, чтобы 
они могли находиться около койки, слушать, 
смотреть, учиться. Чтобы они работали в ле-
чебных учреждениях, как это происходит в 
Москве и во всем мире. 

В Дагестане огромное количество врачей, 
но не хватает узких специалистов, особен-
но в сельской местности, – реаниматологов,  
хирургов, онкологов, участковых терапев-
тов. Благодаря Минздраву России мы сейчас 
активно участвуем в программе «Земской 
доктор». Суть ее в том, что каждому узкому 
специалисту в возрасте до 35 лет, который 
поедет работать в сельскую местность, дает-
ся поощрение – 1 млн рублей (поровну из ре-
спубликанского и федерального бюджетов). 
В прошлом году по этой программе мы от-
правили в районы более 130 человек, в этом 
году планируем отправить больше 160 чело-
век. Для дагестанцев это не маленькая сумма: 
можно построить дом, купить машину. 

– А какое главное разочарование вы ис-
пытали в своей министерской должности? 
Что было самым трудным?

– Самое трудное – это поменять психо-
логию людей, руководителей лечебных учре-
ждений. Но когда ты видишь район, откуда 
все уезжали лечиться, оперироваться в другие 
районы, а потом туда подобрали специали-
стов, и ситуация в корне изменилась – теперь 
к ним все стали приезжать, – все трудности 
забываются и остается только радость. 

Я работаю полтора года без перерывов и 
без выходных. Круглые сутки телефон не вы-
ключаю. И хотел бы сказать спасибо сотруд-
никам аппарата и многих медицинских учре-
ждений за их труд. Если бы вы видели, в каком 
режиме они работают. Ведь постоянно у нас 
то ДТП, то взрывы, сейчас вот мобилизова-
ли людей на обследование беженцев с юго-
запада Украины. Около 400 человек, больше 
половины дети. Наши сотрудники работают 
день и ночь. И никто из наших профессиона-
лов не жаловался, ни разу я не слышал от них 
вопросов о сверхурочных. За это им огром-
ное спасибо. 
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пришел 
за оптимизмомМагомед абдулхабиров

Nosce te ipsum

(Начало интервью – в предыдущем номере журнала)

М.А.: – Частенько слышу о конфликте ци-
вилизаций в современном мире. Разве циви-
лизации могут конфликтовать? Понимаю, что 
невежество и мракобесие нуждаются в посто-
янном конфликте с разумом, а цивилизован-
ные люди поймут друг друга и всегда придут 
к компромиссам.

А.Г.: – Воюют не цивилизации. Воюют люди, 
принадлежащие к разным цивилизациям. И во-
юют не потому, что они принадлежат к разным 
цивилизациям. Скорее, наоборот: они принад-
лежат к разным цивилизациям, потому что вою-
ют между собой, – чтобы завоевать, отнять, под-
чинить, уничтожить. В настоящее время в связи 
с тем, что мир все более и более становится еди-
ным, глобальным, ширится практика прикры-
вать и аргументировать разного рода конфлик-
ты (прежде всего, вызванные экономическими и 
политическими интересами, геополитическими 
притязаниями) культурно-цивилизационными 
различиями. Типичный, знакомый нам с Вами и 
особенно нас затрагивающий и возмущающий 
случай – международный терроризм, выступаю-
щий от имени ислама. Другой пример: военные 
вторжения якобы во имя защиты прав человека 
в их западноевропейской интерпретации.

М.А.: – Каковы сегодня главные поиски 
и волнения философов? На каком перепутье 
современная философия? На что философы 
до сих пор не нашли ответы?

А.Г.: – Кстати, одной из таких волнующих фи-
лософов и обсуждаемых ими проблем является 
проблема диалога культур, которая обострилась 
в контексте глобализации и упомянутых Вами 
концепций конфликта цивилизаций. Много ди-
скуссий вызывает проблема истины. В частности 
то, как объективность истины, придающая ей аб-
солютный и универсальный характер, сочетает-
ся с её историко-культурной обусловленностью 

и контекстуальностью, а также в какой мере она 
отражается, переносится из объективного мира 
в субъективный, и в какой формируется в про-
цессе познания и конструируется. Широкие спо-
ры вызывает вопрос о свободе воли, требующий 
переосмысления в свете новейших нейрофизио-
логических исследований, которые, по мнению 
многих ученых, не оставляют никакой ниши для 
свободной воли, и даже нашему решению двинуть 
руку предшествует некий импульс в мозгу. Неве-
роятные успехи компьютерных технологий вновь 
привлекли внимание, в том числе философов, к 
проблеме искусственного интеллекта. Конечно, в 
связи с возрождением религии и религиозности, 
в результате чего современный мир стали описы-
вать как постсекулярный, обострились, вызвали 
новый вал споров и исследований проблемы со-
отношения философии и религии, рационально-
го и ценностного аспектов духовной жизни, пре-
делов человеческого сознания. Словом, многое 
исследуют, многое обсуждают и о многом спорят 
сегодня философы у нас в стране и в  мире. Всего 
не перечислишь в таком разговоре, который ог-
раничен самим жанром. Да и без таких ограниче-
ний я вряд ли мог бы это сделать исчерпывающим 
образом. Философия сегодня такая разветвлен-
ная и обширная (по тематике, языку, традициям 
и т.д.) область интеллектуальной деятельности, 
которую невозможно охватить единым взором. 
Наши философские конгрессы – и отечествен-
ные, и, в особенности, мировые – собирают по 
нескольку тысяч специалистов. Кстати, общее 
проблемное поле, которое выделяется для каж-
дого всемирного философского конгресса, также 
дает представление об основных тенденциях в 
нашей науке. Афинский конгресс (он был 23-й по 
счету и состоялся в прошлом году) был посвящен 
теме «Философия как познание и образ жизни». 
Следующий конгресс, который состоится в 2018 
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году в Пекине, пройдет под девизом: «Учиться 
быть человеком».

Вторую часть Вашего вопроса: «Какие фи-
лософские проблемы остались нерешенными?» 
я хочу выделить особо. Он просто замечатель-
ный. На него я могу ответить очень кратко: все! 
Все вопросы остались нерешенными. И это не 
эпатаж. Уникальная, единственная в своем роде 
природа философских вопросов состоит в том, 
что они не имеют одноразового и окончатель-
ного решения. Разве Вы можете дать доказатель-
ный, имеющий несомненную фактическую или 
логическую убедительность, ответ на вопрос, 
является ли мир конечным или бесконечным? 
Или доказать существование свободной воли – 
ведь доказательство её существования как раз 
было бы её опровержением! Или опровергнуть 
существование свободной воли – ведь её опро-
вержение как раз стало бы доказательством её 
существования! Философские проблемы назы-
вают вечными. Справедливо называют. Но они 
вечные не в том смысле, что они неизменны и 
всегда одни и те же. Как раз наоборот: они по-
тому вечны, что всегда («вечно») требуют но-
вых решений и ответов, и они заново и по-сво-
ему открываются для каждой эпохи, каждого 
поколения, каждого думающего человека. Как 
каждый человек учится ходить, повторяя сво-
им опытом то, что делали все жившие до него 
люди, так каждый философ (а в его лице каждая 
эпоха) дает свои ответы на те же самые фило-
софские вопросы, которые волновали философ-
скую мысль во все времена.

М.А.: – Вероятно, есть уникальные книги 
по философии, которые нельзя не прочитать 
просвещенным читателям. Какие бы книги 
из этого большого списка Вы посоветовали 
иметь в библиотеке каждого просвещенного 
человека?

А.Г.: – Мне кажется, философские книги, как 
и художественные, выбираются в значительной 
мере по вкусу. Ничего страшного, если даже они 
попадут под руку случайно. А лучше, если это 
будет что-либо из сочинений великих филосо-
фов, величие которых выверено временем: Пла-
тона, Аристотеля, Декарта, Спинозы, Канта, 
Гегеля, Конфуция, Ибн Сины, В.С. Соловьева и 
др. И ещё такое замечание: если человек не за-
нимается философией профессионально, то нет 
нужды читать многих. Более важно, как читать: 

медленно, вчитываясь, возвращаясь, стремясь 
понять, что хотел сказать и сказал автор, почему 
он затрудняется выразить это более ясно и т.д. 
– словом, вникать умом. И этим философское 
чтение отличается от художественного, которое 
мы больше воспринимаем чувствами.

М.А.: – У Вас богатейшая библиотека. По 
какой тематике книги? Все ли книги успели 
прочитать, проштудировать и перелистать? У 
Вас есть ненасытность перед книгами и мудро-
стью? Какие чувства Вы испытываете перед 
книгами, которые ещё не успели прочитать?

А.Г.: – Библиотека у меня, как у любого ак-
тивно работающего российского ученого-гу-
манитария, действительно большая, хотя и пло-
хо систематизированная. Особо подчеркиваю 
российского, так как западные коллеги, имея 
кабинеты в университетах и легкий доступ к 
литературе, как правило, не имеют традиции 
запасаться собственными книжными фондами, 
хотя и среди них случаются исключения (я од-
нажды видел у одного моего немецкого колле-
ги удивительно богатую и умно подобранную 
домашнюю библиотеку). Мы же долгими года-
ми книжного «голода» воспитаны иметь дома 
все книги, которые считаются ценными с точки 
зрения профессии и общекультурного кругозо-
ра. В результате наши домашние библиотеки в 
разы превышают то, что мы способны прочи-
тать (в моем случае, по крайней мере, это так). 
Но, может, так и должно быть – ведь заранее не 
знаешь, какая книга тебе понадобится.

Что касается сегодняшнего моря книг, то в 
них я просто теряюсь. Это касается и книг по 
философии. Меня даже охватывает отчаяние, 
когда время от времени посещаю хороший ма-
газин интеллектуальной книги, как, например, 
«Фаланстер» в Москве. Существует, види-
мо, единственный способ ориентации в этом 
«море»: идти не от книги – самой по себе, а 
от темы и проблемы, над которой работаешь, и 
подбирать книги под них.

М.А.: – Мне бы очень хотелось услышать 
Нагорную проповедь Абдусалама Гусейнова. 
Какими были бы сегодня заповеди академика 
Российской академии наук? Ваш главный де-
виз жизни?

А.Г.: – Моя Нагорная проповедь – это На-
горная проповедь. Зачем нужна другая, пока её 
не освоили?!
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М.А.: – Совершенное общество с идеаль-
ными людьми – это из мифологии, хотя не пе-
рестаешь об этом мечтать. Апокалипсис – это 
религиозный постулат или человеческое буду-
щее из-за его эгоизма, безумия, аморальности 
и безответственности?

А.Г.: – Совершенное об-
щество – не более реально, 
чем Апокалипсис. Большие, 
миллионные, массы людей 
организуются и существуют 
по своим жестким законам, 
и здесь говорить об идеале в 
моральном смысле слова не 
приходится. В перспективе 
морального совершенства 
можно мыслить и строить 
индивидуальную жизнь, 
жизнь личности. Это мож-
но делать, между прочим, 
по той причине, что, как мы 
уже говорили, личность воз-
вышает себя в критическом 
противостоянии обществу.

М.А.: – Имеется ли се-
годня конкурс для посту-
пающих на философский 
факультет МГУ и конкурс для поступающих 
в аспирантуру в Институт философии РАН? 
Что бы Вы посоветовали выбирающим фило-
софскую дорогу, не приносящую финансовых, 
политических и государственных дивидендов?

А.Г.: – Конкурс на философские специально-
сти, в целом, был и остается удовлетворитель-
ным. Поменьше, чем у юристов, экономистов, 
психологов, но сопоставимый с другими гума-
нитарными специальностями (социологами, 
филологами, историками и др.). Величина кон-
курса не имеет, думаю, большого значения; ска-
жем, в последние годы у математиков, физиков, 
химиков конкурс был маленький или не было 
вовсе, но это не умаляет ведь значения этих 
наук. Важно, что в стране достаточно молодых 
людей, которые желают учиться философии. В 
аспирантуру конкурса практически нет, и все, 
имеющие достаточные способности к исследо-
вательской работе, могут получить в ней место.

Мой совет молодым людям, размышляющим о 
том, не выбрать ли им в качестве профессии фи-
лософию, – не делать этого, если остаются сомне-

ния, если они, например, прикидывают, выбрать 
им между философским факультетом или каким-
нибудь другим. Лучше выбрать другой. Но если 
кто решил идти в философию, или если что-то, в 
чем он даже не может дать себе отчета, влечет его 
туда, если на перепутье от среднего образования 

к высшему у него нет сомне-
ний, что надо идти именно 
в философию – то смело в 
путь! Это будет самый луч-
ший выбор!

М.А.: – Вы издали эн-
циклопедические книги 
«Великие моралисты» и 
«Великие пророки и мы-
слители». С кем из них Вы 
хотели бы встретиться и о 
чем побеседовать? Как по-
лучается, что народ решил 
казнить Иисуса Христа, 
убить Сократа (его тоже су-
дили не трое, а пятьсот че-
ловек) и многих других по-
истине великих личностей?

А.Г.: – Со многими, с ка-
ждым хотел бы. У меня есть 
свои, отчасти даже живые 

образы тех из них, о которых написал отдель-
ные очерки. Казнили Сократа, казнили Иисуса 
Христа. Это однотипные события. Одного каз-
нили за то, что он Сократ. Второго за то, что он 
Иисус Христос. За моральный смысл их речей, 
убеждений, поступков. Казнили как моралистов: 
Сократ говорил, что лучше испытать несправед-
ливость, чем совершить её; Иисус провозгласил 
непротивление злу силой. Казнили их также не 
случайно, не по ошибке, а обдуманно, намерен-
но, с соблюдением всех законных процедур, каз-
нили от имени общества и под улюлюканье масс. 
Мы высоко подняли эти образы, нарисовали на 
наших знаменах, но не до конца усвоили заклю-
ченный в их судьбах урок: государство, общест-
во, социум враждебны морали; они отторгают её 
и, если не удается сделать иным образом, пока-
зательно убивают тех, кто особенно решителен 
(решителен вплоть до готовности поставить на 
кон свою жизнь) и особенно убедителен (убеди-
телен до такой степени, что пробуждает в людях 
сознание нечистой совести) в моральной крити-
ке существующих норм жизни.
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М.А.: – Вы – автор не только философского 
определения золотого правила нравственно-
сти, но и замечательных монографий «Золо-
тое правило нравственности», «Философия, 
мораль и политика» и «Нравственные уче-
ния от Моисея и до наших дней». Как можно 
было бы вкратце определить золотое правило 
нравственности вчера, сегодня и в будущем? 
Читают ли политики книги о нравственно-
сти, морали и этике, и почему в политике ча-
сто встречаются преступники, хапуги и амо-
ральные типажи? Приходилось ли Вам читать 
лекции политикам и государственным чинов-
никам? Или они не жаждут отягощать себя 
нравственными постулатами жизни?

А.Г.: – Золотое правило нравственности вы-
деляется среди других её правил так же, как зо-
лото – среди других драгоценных металлов. Так 
называется правило, которое гласит: не поступай 
по отношению к другим так, как ты не хотел бы, 
чтобы они поступали по отношению к тебе. В 
позитивном варианте: поступай по отношению 
к другим так, как ты хотел бы, чтобы они посту-
пали по отношению к тебе. Это правило возни-
кло в середине первого тысячелетия до новой 
эры. Оно в очень похожих, практически совпа-
дающих формулировках представлено во всех 
мировых религиях и культурах. Его мы находим 
у Конфуция, у Будды, у семи греческих мудрецов, 
в Ветхом завете, у Иисуса Христа, у Мухаммеда, 
у многих философов; оно в буквальном виде или 
в различных вариантах закрепилось в поговорках 
и стало частью народной мудрости.

О золотом правиле нравственности можно 
было бы говорить много, оно было и остается 
предметом исследований и дискуссий. Сейчас, 
например, мы готовим перевод с английского 
современной книги, посвященной ему. Я бы 
хотел подчеркнуть одну особенность золотого 
правила, выражающую специфику нравствен-
ности и её места в жизни человека и общества. 
Оно выражено предложением, сочетающим два 
наклонения: повелительное и сослагательное. 
Именно в этих двух модальностях – в повели-
тельной (категорической), требовательной (без-
условной) и сослагательной (предполагаемой, 
условной, воображаемой) – существует нрав-
ственность. Повелительность золотого правила 
нравственности (и нравственности в целом) на-
правлена на действующую личность, именно ей 

говорится категорическое: «Не поступай!» или 
«Поступай!». Нравственные заповеди (нормы, 
требования, правила) – это заповеди, которые 
человек предъявляет сам к себе, не к другим, а к 
себе. Это – основа основ нравственности, и этим 
объясняется и оправдывается её категоричность, 
безусловность, абсолютность. Сослагательность 
золотого правила (и нравственности в целом) 
обращена на отношения действующего индиви-
да с другими, с окружающими, с теми, на кого 
направлены его действия. Она ориентирует на 
такую устроенность мира человеческих отноше-
ний, которую сам действующий индивид считает 
наилучшей, идеальной. Такой условный (вообра-
жаемый, мыслимый) образ идеального мира че-
ловеческих отношений действующему индивиду 
нужен для того, чтобы придать соответствующий 
смысл своим поступкам, и чтобы в них, в его по-
ступках, этот идеальный мир приобрел свою ре-
альность. Золотое правило предлагает человеку 
механизм для проверки нравственного качества 
его поступков – того, насколько они соответст-
вуют его же собственным идеальным представле-
ниям о том, какими должны быть нравственные 
поступки. Для этого надо мысленно поменяться 
местами с тем, на кого направлено предстоящее 
действие, и ответить себе на вопрос: одобрил ли 
бы ты такое же действие уже в иной, зеркально 
противоположной, диспозиции.

Теперь о второй части Вашего вопроса – о мо-
рали и политике. Это – две различные реальности 
и два разных измерения человеческого сущест-
вования. Субъектом морали является личность. 
Субъектом политики являются государство, 
классы, партии. Этим различием в решающей 
мере определяются соотношение и взаимодей-
ствие между моралью и политикой, в том числе 
неизбежные противоречия между ними. Проти-
воречия между ними, то, что именуется амора-
лизмом политики, интересует, видимо, нас более 
всего. Пятьсот лет назад великий итальянский 
мыслитель, писатель и политик Никколо Маки-
авелли написал небольшой труд «Государь», в 
котором он показал и, можно сказать, доказал, 
что успешная политика неизбежно связана с амо-
ральными решениями и действиями; и тот, кто 
олицетворяет государство и печется о его благе, 
чтобы быть на уровне своего предназначения, 
должен быть способен пойти тогда, когда это бу-
дет необходимо, на обман, нарушение обещания, 
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убийство. Макиавелли не только включил амора-
лизм в обязательный и в этом смысле законный 
(легитимный) арсенал средств политики. Он сде-
лал ещё два уточняющих замечания, на которые, к 
сожалению, не обращают достаточное внимание. 
Во-первых, моральное зло остается моральным 
злом и в том случае, когда оно оказывается оправ-
данным политически, с точки зрения государства 
в целом. Во-вторых, преступные по моральным 
критериям действия в политике допустимы толь-
ко в качестве меньшего зла – в той мере, в какой 
они необходимы для преодоления зла в более 
крупных масштабах. Будучи трезвым ученым в 
понимании политики, Макиавелли отказывался 
видеть в ней основание для того, чтобы ставить 
под сомнение гуманистическую мораль. Какими 
бы целесообразными в политическом контексте 
ни были аморальные действия (например, те же 
бессудные расстрелы террористов), они остают-
ся аморальными и ложатся тяжелым грузом на 
совесть тех, кто их предпринимает.

Так как политика склонна вступать в компро-
мисс (пусть и вынужденный) с аморализмом, то 
она в лице политиков и политических институтов 
постоянно должна находиться под моральным 
подозрением. Отсюда – необходимость повышен-
ного интереса общества к моральному облику по-
литиков, недоверие к их красивым речам, тщатель-
ный надзор за тем, чтобы они не злоупотребляли 
своим положением и возможностями, и т.п.

М.А.: – Ничего из пустоты не вырастает. 
Прошу Вас рассказать о своем знаменитом 
родословии Алкадарских.

А.Г.: –  В детстве мне мой род казался вели-
ким и едва ли не исключительным в своем вели-
чии. Со временем мое представление о людях 
и мире стало расширяться, и у меня сложилось 
сугубо демократическое мировосприятие. Я 
его для себя сформулировал так: в мире суще-
ствует 3 миллиарда людей и ни один из них не 
хуже меня (не знаю, когда окончательно такой 
взгляд оформился, но случилось это именно тог-
да, когда население Земли исчислялось именно 
тремя миллиардами). До сих пор не приемлю 
разговоры об элитарности, не только нахожу 
их во многом ложными, они ещё просто пре-
тят мне чисто человечески, даже эстетически 
противны. Снобизм, желание выделиться, под-
черкнуть свою выделенность (даже тогда, ког-
да это делается в форме напускной скромно-

сти), обращение внимания на себя и т.п. – все 
это в моем представлении свидетельствует как 
раз о личностной ущербности. Это когда-то 
аристократизм обозначался гербами, рангами, 
дружинами, сегодня он в своей подлинности 
реализуется в форме демократизма. Поэтому, 
прежде чем говорить о роде Алкадарских, хочу 
заметить, заметить вполне искренне и убежден-
но: каждый род по-своему знаменит и ценен, в 
каждом из них, особенно если рассматривать в 
длительной ретроспективе, найдутся предста-
вители, которые оставили след, выходящий по 
своему значению за пределы самого рода. Ведь, 
в конце концов, все мы восходим к Адаму.

Что касается рода Алкадарских, то для меня, 
конечно, он был и остается особым, потому что 
это – мой род. Наибольшую известность в нашем 
роду получил ученый-богослов и выдающийся 
просветитель Гасан-эфенди Алкадари (1834–
1910), от которого пошло и название самого 
рода, хотя его отец Абдуллах-эфенди, в особен-
ности его дед по матери Магомед-эфенди Яраг-
ский также внесли большой вклад в культуру и 
просвещение народа. Гасан-эфенди приходится 
мне двоюродным дедом, он был старшим братом 
моего родного деда Гусейна. Из других просла-
вившихся представителей нашего рода следует 
назвать композитора Готфрида Гасанова и его 
брата конструктора Генриха Гасанова (внуков 
Гасана-эфенди), а также моего старшего брата – 
поэта Ибрагима Гусейнова. Вообще-то я мог бы, 
и следовало бы, назвать много, очень много дос-
тойных имен из нашего рода: известных восто-
коведов – Али Гасанова, Амри Шихсаидова; пе-
дагогов –  Абдулкадыра Алкадарского (составил 
первый букварь на кириллице), Абдулкерима Гу-
сейнова и Абдулмеджида Эфендиева (их труд был 
отмечен орденами Ленина), Нажмутдина Гусей-
нова, Мумина Радишова, Нурият Алкадарскую 
(Гусейнову); известного врача-патологоанатома 
Селима Алкадарского; ученого-винодела, докто-
ра наук Шамиля Гусейнова. Всех не назовешь, 
хотя хотелось бы. Пожалуй, единственная об-
ласть, в которой наш род не выдвинул заметных 
фигур, – предпринимательская деятельность. 
Если говорить о превалирующей традиции рода, 
то она связана с наукой, просвещением, духов-
ной культурой. Словом, род наш обязывающий. 
Он обязывает всех, кто к нему принадлежит, 
быть на уровне.
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Человека нельзя мыслить вне корней, вне 
детства, вне рода. Про себя я твердо знаю одно: 
я – один из пяти доросших до самостоятельной 
жизни детей своего отца Абдулкерима и своей 
матери Рабият.

М.А.: – Происходящее в родном Дагеста-
не не может Вас не волновать? Что радует и 
что огорчает Вас в современной жизни Да-
гестана?

А.Г.: – Я плохо знаю, что и как сегодня про-
исходит в Дагестане. Впечатления мои чисто 
внешние, они складываются на основе коротких 
(раз в году) частных поездок, спорадических бе-
сед с земляками в Москве, контактов с коллега-
ми, отрывочного просмотра СМИ. Они мало 
дают пищи для оптимизма. Порой кажется: все 
плохое, отвратительное, что появилось в нашей 
жизни с новыми социальными порядками за 
последние 25 лет, все это представлено в Дагес-

тане в наиболее выпуклой и уродливой форме. 
По-видимому, советский строй ценностей зна-
чил для Дагестана больше, намного больше, чем 
мы могли себе представить. Это – отдельная 
тема, большая и даже болезненная. Единствен-
ное, что хочу сказать: для меня, как, наверное, 
и для любого дагестанца, Дагестан – это судьба. 
В каком-то смысле мы несем его в себе. Все, что 
с ним происходит, так или иначе, происходит 
и с нами. Поэтому, Магомед, особенно высоко 
ценю Ваше участие в дагестанских делах, хотя, к 
сожалению, самому мне не удается в этом отно-
шении быть таким же активным, как и Вы.

М.А.: – Безусловно, мне ещё о многом хо-
телось бы спросить Вас, но «пора и честь 
знать». Надеюсь, что судьбе ещё угодны наши 
встречи! Выражаю Вам искреннюю радость и 
благодарность от этой встречи и добротной 
беседы.

P.S. В заключение приведу дополнительные сведения о собеседнике. Аб-
дусалам Гусейнов – ещё и заведующий кафедрой политической этики 

в Государственном академическом университете гуманитарных наук; автор 
книг: «Социальная природа нравственности», «Язык и совесть», учебников и 
словарей по этике; член общественных советов при председателе Госдумы и 
председателе Совета Федерации; главный редактор журнала «Общественные 
науки», «Философский журнал», ежегодника «Этическая мысль»; член редкол-
легии журналов «Вопросы философии» и «Философские науки»; председатель 
диссертационного совета; соредактор энциклопедического словаря «Этика»; 
заместитель председателя научно-издательского совета «Новой философской 
энциклопедии» в 4-х томах; автор более 500 научных публикаций; лауреат Госу-
дарственной премии в области науки и техники за 2003 год и диплома ЮНЕСКО 
1996 года «За выдающийся вклад в развитие идей толерантности и ненасилия». 
В 2012 году он был избран членом Международного Института философии в Па-
риже. Под его научным руководством защищены 11 докторских и около 50 кан-
дидатских диссертаций.

«Юному читателю, студенту, берущему эту книгу в руки, следует знать, что 
А.А. Гусейнов оказался тем, кого ярчайшие мыслители России избрали своим 
лидером, вверили в его руки руководство институтом, уникальным по исто-
рическому вкладу в мировую гуманитарную мысль, составу сотрудников, ин-
теллектуальной атмосфере и творческому потенциалу», – обращается в своем 
предисловии к книге А.Гусейнова «Философия – мысль и поступок» Александр 
Запесоцкий – ректор СПбГУП. 

А я подчеркну, что испытываю гордость и радость, что Абдусалам Гусейнов 
– не только выдающийся философ современности, но и человек выдающихся 
моральных и нравственных ценностей. Такие личности возвышают не только 
Дагестан и Россию, но и науку, оберегают совесть, мораль, этику, нравствен-
ность, порядочность и ответственность в человеческом сообществе, опасно 
раздираемом большими противоречиями и давними пороками.
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ДревНее реМесло в НаШи ДНи

Кавалы (тулуп без рукавов), безрукавки, 
шапки Абдулфатах Абдуселимов шьет по техно-
логии, завещанной предками. Он мастер уже в 
четвертом поколении. 
Вручную отделывает 
киркой бараньи, волчьи, 
лисьи шкуры. Еще полве-
ка назад в большом селе 
Калук было 5 таких ма-
стеров. Сейчас он един-
ственный. Но, что самое 
интересное, заказчиков 
у него хватает. «Хорошо 
покупают те, кто на рын-
ках стоит и на открытом 
воздухе работает. Родст-
венница поместила фо-
тографии в Интернет, и 
сразу пошли заказы. По-
следние несколько лет их 
стали приобретать бога-
тые, высокопоставлен-
ные люди – появился ин-
терес к своим корням», 
– рассказывает мастер.

К сожалению, его односельчане найти себе 
занятие не могут. Кроме школы, ФАПа и пары 
маленьких магазинчиков, здесь фактически ни-
чего не работает. Как и во всем Ахтынском рай-
оне. На протяжении многих веков он считался 
одним из самых благополучных районов Дагес-
тана. На альпийских лугах паслись тысячные 

стада овец и коров – животноводство и сейчас 
остается главной экономической отраслью рай-
она. Правда, скота стало в десятки раз меньше 
– 90 тысяч овец и 19 тысяч коров. Заниматься 
им невыгодно – перекупщики закупают мясо 

и шерсть за копейки. 
Единственно государст-
во поддерживает – за ка-
ждую овцематку платят 
около 100 рублей.

Раньше выращивали 
раннюю капусту, поми-
доры и огурцы в тепли-
цах, возили их продавать 
в Москву и на Север; за 
счет продажи ранних 
овощей все семьи непло-
хо жили весь год. Да и в 
колхозе достаточно за-
рабатывали. Знаменитые 
ахтынские яблоки, абри-
косы, черешня щедро 
кормили местных жите-
лей. Сейчас что-то выра-
щивать и возить нет смы-
сла – дорога съедает всю 
выручку. Яблоки прош-

лым летом некуда было девать – заготовители 
скупали их по рублю за килограмм. Поэтому и 
перестали заниматься калукцы, как и другие жи-
тели района, сельским хозяйством. Какой смысл 
работать себе в убыток? Все здоровые мужчины 
на заработках – в Махачкале, Москве, Красно-
даре.

Наида Хаспулатова

ахтынский район

баНи, 
яблоки и кавалы

Может быть, и не слышал ты
Про дагестанский аул Ахты.
Но кто хоть раз посетил наш край,
Говорит, что Ахты – настоящий рай!

Тагир Хрюгский

Абдулфатах Абдуселимов
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В село Калук мы едем, объезжая 
разрушенный мост. Петля небольшая, 
но глава села Садык Салихов рассказы-
вает, что эту глиняную дорогу сносит 
при каждом селевом потоке, которые 
здесь случаются несколько раз в год. 
И в три села, в которых живут три ты-
сячи людей, становится невозможно 
проехать. Осмотреть развалившийся 
мост приезжали комиссии. Этот мост 
уже 4 года включен в план «Дагавто-
дора», на его реконструкцию выделе-
но 7 миллионов рублей, но до сих пор 
ни одного рабочего здесь не видели. 
Говорят, скоро. А когда? На носу осень 
с дождями и селями.

КуДа Делись саДы?

Сейчас от садов не осталось ниче-
го. Все земельные участки были розданы частни-
кам. Только в Ахтах проживает 17 тысяч человек. 
Сады, заложенные ещё в 60–х годах, высохли. 
Только на приусадебных участках по несколько 
деревьев. Заходишь в ахтынский дом и видишь 
на праздничном столе яблоки с иностранной на-
клейкой.

Сажать новые – у владельцев крохотных 
участков нет ни денег, ни знаний. Пока за воз-
рождение знаменитых ахтынских яблок взялся 
только СПК имени Агасиева. С 2010 они начали 
сажать новые сады. Уже заложили 52 га. Ждать 

урожая долго. Но председатель СПК Фиридин 
Мисриханов уверен, что со временем это при-
несет большую выгоду: «У нас 175 га земли. Мы 
взяли на себя обязательство сажать по 10–15 
га ежегодно. Все сорта яблок – традиционные 
для Ахтов: зимний и полосатый шафран, айда-
ред, мегинец. К нашим условиям они подходят 
идеально. Пока саженцы покупаем, но со сле-
дующего года начнет действовать питомник на 
20–30 тысяч саженцев».

Им приходится нелегко. Хотя 40 % затрат суб-
сидируются государством, остальные расходы 

приходится покрывать за счет других 
доходов – СПК зарабатывает на живот-
новодстве. Но Мисриханов уверен, что 
это временные трудности. «С реализа-
цией проблем не боимся. Наши ябло-
ки вкуснее и экологически чище, чем 
импортные. Только ухаживать за ними 
надо по правилам современной агро-
техники. Надо стимулировать людей. 
Надеюсь, односельчане за нами потя-
нутся, а то всё заброшено. Если посто-
янно ссылаться, что нет денег, ничего и 
не получится. Конечно, лучше бы те же 
государственные субсидии давали за-
ранее, а то дают после закладки, и нам 
приходится каждую весну с огромным 
трудом искать деньги. Но надо иметь 
желание и старание, и всё будет».Фиридин Мисриханов

Калукский мост



26

аХтыНсКие БаНи

У любого дагестанца первая ассоциация со сло-
вом Ахты – это бани. Еще в древнейшие времена 
местные жители заметили целебную силу радоно-
вых, минеральных, серных источников, бьющих 
в нескольких километрах от села. Первые бани 
построили в VI веке по приказанию шахиншаха 
Ирана Хосрова I Ануширвана. В исторических до-
кументах описывается, что, удивлённый рассказа-
ми очевидцев о целительных свойствах ахтынских 
вод, он отправил к источникам 60 семей в сопро-
вождении 300 воинов под руководством эмира 
Шах-Бани для их культивирования. Но сегодня от 
персидских строений, к сожалению, не осталось и 
следа.

После присоединения Ахтыпаринского воль-
ного общества к Российской империи царская ад-
министрация занялась обустройством ахтынских 
бань. Над четырьмя источниками были построены 
небольшие здания с арками: солдатская, мужская, 
женская и офицерская бани. Удивительно, но и по-
ныне жители района пользуются купальнями, по-
строенными в XIX веке. Давней традицией стало 
приходить сюда всей семьей каждую неделю, что-
бы искупаться и постирать одежду. Сейчас в рай-
центр проложен водопровод, у многих стоят сти-
ральные машины, поэтому местные жители стали 
ходить в бани реже. Но обычная вода не лечит, и 
поэтому поток приезжающих в бани со всех кон-
цов Дагестана не иссякает.

Некоторые бани «были реконструированы», 
на их источниках был построен современный са-
наторий с грязелечебницей. В отличие от старых 
источников, покрытых вековой грязью и налетом, 
новые соответствуют гигиеническим нормам, в 
них приятно заходить и купаться. Но остались 
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ведь еще старые источники, верно служившие 
народу почти два века. Имеют ли они историче-
скую ценность? На этот вопрос никто не знает 
ответа.

НиКоМу Не НужНая 
история  аХтыНсКого райоНа

Вот так на каждом шагу в районе перепле-
таются история и настоящее. Но почему-то 
история Ахтов, которая насчитывает 2500 лет, 
никогда никого не интересовала. Конечно, есть 
исторические книги про Ахты, отсюда вышло 
много известных ученых и писателей.

А ведь есть что вспомнить. Первое упомина-
ние относится к V веку до нашей эры. Корреспон-
дент «Дагестанской правды», автор нескольких 
книг о своей родине Димир Шерифалиев пока-
зывает экспонаты Ахтынского краеведческого 
музея, созданного ещё в 30–е годы директором 
школы Нурудином Дагларовым. Здесь и огром-
ные ракушки и улитки, найденные на вершинах 
гор, оставшиеся со времен, когда на месте Кав-
каза было огромное море; фотографии бивней 
мамонта, которые нашли в районе и передали в 
махачкалинский краеведческий музей; каменные 
орудия труда. Ахты был крупным богатым горо-
дом. В начале нашей эры Ахты входил в состав 
Кавказской Албании. Затем тысячу лет, несмотря 
на постоянные попытки сопротивления, был в 
подчинении Персии. Лезгины – единственный 
народ в Дагестане, который имеет свой эпос 
«Ахты намэ». Здесь же, на полках музея, древние 
рукописи на арабском языке.

Затем, до завоевания Россией, здесь царила 
горская демократия – Ахтыпаринское вольное 
общество. В районе есть места, где захоронения 
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идут в четыре яруса. Найдены наскальные ри-
сунки. Но точных сведений о древнем периоде 
нет – потому что, несмотря на столь богатую 
историю, в районе никогда не работали архео-
логические экспедиции. Почему им не интере-
сна эта часть Дагестана?

Димир показывает музей дальше. Макеты жи-
лья, реконструкции быта жителей района реме-
сел, занятий, традиционные повозки, глиняная 
посуда. Вот пушка из ахтынской крепости, всего 
за два месяца построенной в 1839 году для рус-
ского гарнизона. Это орудие поменьше, две са-
мые большие из этой крепости много лет укра-

шали главную площадь Махачкалы у 
входа в краеведческий музей.

Именно в Ахтах в 1861 году была 
открыта первая светская школа. В это 
время в районе было 16 медресе. Ко-
нечно, в первую очередь в школу при-
нимали детей русских офицеров, ре-
шившихся привезти в Дагестан свои 
семьи. Но здесь учились и ахтынские 
мальчики из знатных семей. Возмож-
но, именно с тех пор образованность 
стала считаться в Ахтах главным дос-
тоинством. Известных ученых, писа-
телей, поэтов, артистов, композито-
ров – выходцев их этого села – просто 
невозможно перечислить.

Зал боевой славы – около 4 тысяч 
жителей района воевало на фронтах Великой 
Отечественной. Половина из них не вернулась 
домой. Фотографии двух земляков, Героев Со-
ветского Союза, – Валентина Эмирова и Газре-
та Алиева.

Новый глава, Новые плаНы

В ноябре 2013 года главой Ахтынского рай-
она был избран Осман Абдулкеримов – уроже-
нец села Хрюг, до этого работавший на руко-
водящих должностях в налоговой службе. Он 
уверен, что здесь можно кардинально изменить 

жизнь. 
«В первую очередь в районе 

надо восстановить веру в руко-
водство. Подбирать кадры по 
способностям, а не по клановой 
системе. Самая большая про-
блема найти грамотных людей, 
нет хорошего экономиста, юри-
ста, журналистов. Все сидят, 
отписками занимаются. Но с 
приходом нового Главы Дагес-
тана Рамазана Абдулатипова 
на отписках далеко не уедешь. 
Поэтому впервые в истории рай-
она мы создали кадровый резерв. 
Экзамены проводили московские 
специалисты. Из 10 человек, по-
павших в резерв, 6 уже устрои-
ли на работу», – говорит глава 
района.Первая в Дагестане светская школа
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Официальный уровень безработицы в районе 
невысокий – 6 %. Но реально безработица боль-
шая. Кроме бюджетных учреждений, рабочие ме-
ста есть только в магазинах и кафе. Есть несколько 
мини-цехов – кирпичные, сварочные. Нет ни од-
ной фабрики, завода. Абдулкеримов убежден, что 
привлечь инвестиции всё-таки удастся. 

«Нет значимых инвестпроектов по району. 
Чтобы бизнесмены вкладывали инвестиции, район 
должен проделать большую работу. У нас произво-
дят мясо, капусту, картошку, яблоки. Нужны ми-
ни-цеха по переработке. Яблочные джем, пастилу 
хорошо покупают кондитерские предприятия. 
Мы планировали заложить интенсивный сад с ка-
пельным орошением, но специалисты сказали, что 
из-за холодной зимы нельзя. Поэтому возрожда-
ем наши традиционные сады. 48 га возле въезда в 
Ахты мы отдали под инвестиционную площадку. 
В этом году очистили канал, в котором 15 лет не 
было воды. Сейчас вода пошла. Самое сложное – 
убедить людей, что перемены возможны. 

Мы реанимировали общественные организа-
ции, организовали фонд «Возрождение». Создали 
«Корпорацию развития Ахтынского района», 
чтобы работать с потенциальными инвесто-
рами. Проводим воду в Хрюг, отремонтировали 
читальный зал библиотеки, арку при въезде – всё 
это из внебюджетных источников. У нас обшир-
ные проекты с «РусГидро». В районе хотят по-
строить большую ГЭС на 2 млрд кВ, параллельно 
установить несколько станций солнечных бата-
рей на 1 мегаватт в Ахтах, Хрюге и Зрыхе. Кро-
ме того, что они будут платить арендную пла-
ту, налоги, соответственно, появятся и рабочие 
места. Местный предприниматель взял большой 
участок под форелевое хозяйство – впервые в рай-
оне. За 100 миллионов построили большое здание 
– банкетный зал, ресторан, гостиница – это 
тоже рабочие места и налоги, да и развлечения у 
жителей должны быть.

…Рамазан Абдулатипов – единственный Глава 
Дагестана, который приехал к нам на праздник 
«Шарвили». С его приходом совсем другим стал 
формат работы. Раньше не занимались столько 
экономикой, налогами, традиционной культурой, 
спортивными мероприятиями. Власть стала бо-
лее открытой. За 15 лет в районе не было постро-
ено ни одного социального объекта. Только хрюг-
ская школа, да и та на деньги ВМФ. В этом году 
планируют сразу несколько социальных объектов. 

В райцентре уже строится школа со спортком-
плексом, спортивное поле с искусственным по-
крытием, к концу года начнут строить большой 
детсад. На днях откроется МФЦ. Рамазан Абду-
латипов распорядился в 2015 построить в Лутку-
не школу. Нынешнее здание постройки 1928 года, и 
там в аварийных условиях учатся 528 детей. Ре-
конструируется районная больница. В этом году 
планируем строительство очистных сооружений 
на границе с Рутульским районом. В 2015 обеща-
ют реконструкцию водовода», – продолжает свой 
рассказ Осман Абдулкеримов.

Потихоньку идет газификация. Слишком 
«потихоньку». Ещё в 2012-м ветка должна 
была протянуться через весь район до Рутула. 
Пока она дотянулась только до райцентра. 

«В Ахтах газифицировано 50%. Обещали вы-
делить на газификацию района в этом году 40 
млн рублей, но включили в бюджет только 4 млн. 
Решили сами купить трубу и провести её по ули-
це Ленина – подключим около 5 тысяч человек», 
– делится глава.

Но, несмотря ни на что, жизнь в районе бур-
лит. За последние 50 лет не появилось ни одно-
го брошенного села. Всюду радуют глаз новые 
двухэтажные дома. Все, желающие работать и 
зарабатывать, чем-то заняты. На улицах много 
народу, школы и детсады переполнены. Навер-
ное, и сейчас Ахты сможет, как и на протяжении 
тысячелетий своей истории, выйти из этих ис-
пытаний сильнее и богаче.

Фото автора

Осман Абдулкеримов
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Фото  К. Чутуева
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Зирихгеран (Зерегьгаран) в перево-
де с персидского означает, как известно, 
«бронники; кольчужники». Слово это 
употреблялось на Востоке наряду со сво-
им прямым значением и для обозначения 
части горского населения Северо-Восточ-
ного Кавказа. 

Некоторые из тех обитателей старого 
Дагестана (XVII–XVIII вв.), которые были 
знакомы с основными языками мусуль-
манского мира, знали о существовании 
этно-топонима Зерегьгаран. Употребляли 
они его, однако, чаще в форме Заригаран 
– «Ювелиры», которую переводить мож-
но и как «Изготовители парчи». Пример 
этому имеется в одной из книг Р.М. Ма-
гомедова, где он публикует текст письма 
Уммахана Аварского некоему Хаджиатта. 

Они использовали изучаемый этно-то-
поним при письме на восточных языках 
нередко, как мы увидим ниже, для наиме-
нования жителей даргинского сел. Кубачи, 
находящегося в нынешнем  Дахадаевском 
районе РД. Кстати, на родных языках они 
называли данный населенный пункт иначе. 
Так, большинство даргинцев: ГIарбачIи 
«Кубачи» и гIарбукI «кубачинцы», дар-
гинцы сел. Ицари – Иргъабай «Кубачи», 
даргинцы сел. Чираг – ГIургъабачIи; агуль-
цы – АргъвекI; аварцы – УргъабекI; таба-
саранцы – ЯрбакI; лакцы – ГIургъ. Все эти 
наименования восходят к самоназванию 
кубачинцев гIугъбуг, в прошлом, – «ур-
гбуг», откуда, возможно, идет предполага-
емая древняя форма гIургъбукI.

Чаще, однако, дагестанцы называли тер-
мином «Зирихгеран» (точнее, 
Заригаран) аштынцев – горцев, 
говорящих на кубачинском язы-
ке, но обитающих далеко от Ку-
бачи, к юго-западу от последнего. 

В конце 80-х годов ХХ в. ав-
тор этих строк выступил с ма-
ленькой статьей о Зирихгеране, 
где затронул вопрос о его лока-
лизации в свете той информации 
о Зирихгеране, которую несут 
в себе трудные для толкования 
сообщения арабских авторов 
IХ–Х вв., а также на базе иных 
источников, имеющих, однако, 
уже дагестанское происхожде-
ние. Кубачинец М.М. Маммаев 
– личность предельно уважае-
мая мною, крупный кавказовед, 

тимур айтберов
еЩе раз 

о зирихгераНе
Об истории древнего Кубачи

преданья старины глубокой...



33

выступил тут категорически против моих 
умозаключений, высказанных по поводу 
Зирихгерана. Он охарактеризовал их как 
«фантазии», исходящие от «Т.М. Айтбе-
рова», которые «нет надобности» под-
робно «разбирать». Почему же, однако, я 
не имею права поразмышлять над отдель-
ными (не простыми, с точки зрения науки) 
вопросами истории Зирихгерана, или, как 
пишет мой старший товарищ М.М. Мам-
маев, высказать тут свои научные «фан-
тазии»? Ведь 60 процентов всей ранее 
неизвестной ученому миру информации 
об историческом Зирихгеране выявлено 
в течение последних десятилетий и затем 
опубликовано как раз-таки Т.М. Айтберо-
вым или же увидело свет при его участии, 
то есть было отражено в тех статьях, в ко-
торых он является соавтором. 

Итак, у меня есть новые факты о Зи-
рихгеране XIV–XVII вв., а следовательно, 
вполне могут возникнуть мысли, которые 
будут отличаться от укоренившихся в на-
учной среде.

Вначале приведем некоторые факты, 
содержащиеся в дагестанских письменных 
и эпиграфических источниках, которые 
подтверждают, что термином зирихгеран 
обозначали кубачинцев.

Так, согласно одной из написанных по-
арабски памятных записей, обнаруженных 
в сел. Урахи в 834/1430-31 г., имела место 
реставрация соборной мечети Зирихгера-
на. В этой связи отметим, что в Кубачи в 
здании бывшей соборной мечети обнару-
жена старинная каменная плита, на кото-
рой вырезана дата: «Восемьсот тридцать 
четвертый (1430/31) год…». По мнению 
знаменитого кавказоведа Л.И. Лаврова, 
она передает нам информацию о ремон-
тных работах, происходивших в названном 
даргинском селении. Далее, в популярном 
ныне арабоязычном сочинении «История 
Маза», составленном в начале XVII в., где 
речь идет о событиях ХI–ХII вв., сказано, 
что большой «город» Зирихгеран изве-
стен «в настоящее время как Кубачи». В 
сочинении известном как «Дербенд-на-
ме», написанном в конце XVII в. (на тюрк-
ском языке), говорится, что «племя зирих-

геран» называется «теперь Кубачи», а в 
отдельных списках, что «Верхней частью 
Кайтага является Зергеран, или Гюбечи». 
Это отождествление Зирихгерана // Зари-
гарана с Кубачи (ГIугъабаже), предложен-
ное грамотными дагестанцами прошлых 
веков, является в целом общепринятым и 
среди современных ученых.

Согласно преданию, записанному 
Е.М. Шиллингом в 1940 г. со слов стари-
ка-кубачинца Г.-Р. Ирганова, первоначаль-
но «место поселения кубачинцев находи-
лось» к западу от нынешнего Кубачи – на 
границе с лакцами. Называлось оно «Кар-
Урбуг» (Хъар-гIурбуг) – «Верхние ур-
бугцы». Впоследствии, однако, кар-урбуг-
цы, как гласит это предание, переселились 
оттуда на восток – туда, где теперь стоит 
пос. Кубачи. В этой связи отметим, что 
похожую информацию из текста автора Х 
в. ал-Масуди донес до нас И. Гербер, сов-
ременник Петра I, немец, находившийся 
на российской службе. Дело в том, что он 
дает основания для расположения Зирихге-
рана на карте гораздо западнее той местно-
сти, в которой стоит современное Кубачи, 
как это заметил еще великий В.В. Бартольд. 
Такая локализация Зирихгерана находит 
себе подтверждение, как мы увидим ниже, 
в дагестанских письменных и эпиграфиче-
ских памятниках. К примеру, в колофоне, 
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то есть в концовке, Корана, хранящегося 
ныне в мечети аварского сел. Мехельта 
(Гумбетовский район РД), указано, что он 
переписан в 1061/1651 г. неким Али, обо-
значаемым «по-персидски Заригарани», 
то есть «Ювелирский», а «по-аджамски», 
то есть на местном языке (Т.А.), «Усдди»; 
Усдди//Усти – лакское и, по всей видимо-
сти, староаварское название даргинского 
сел. Ашты (ГIашти), которое лежит к запа-
ду от Кубачи вблизи лакских земель. 

Таким образом, получается, что в XVII 
в. грамотные по-арабски дагестанцы на-
зывали зирихгеран, наряду с кубачинца-
ми, аштынцами, которые говорят на куба-
чинском языке. После этого можно уже, 
видимо, не сомневаться, что в известной 
исламоведам Аштынской надписи конца 
XIII в., в которой сообщается о постройке 
мечети «для людей зирихгеранских, когда 
они перешли в ислам – от неверия», речь 
идет о жителях сел. Ашты, а не о кубачин-
цах, ставших мусульманами в 1306 г. 

Итак, в Х–ХVII вв. обитатели  аштынс-
ких земель, которые лежат в отрыве от Ку-
бачи, назывались зирихгеран//заригаран. 

Согласно даргинским преданиям, сов-
ременное селение Ашты образовалось 

из жителей существовавшего ранее в той 
местности поселения (ГIаштала ши – ?) и 
подселившихся к ним людей, пришедших 
из сел. Анчибачи (ГIанчебачIи), которое 
располагалось прежде рядом с Кубачи; 
эпиграфика фиксирует, кстати, анчиба-
чинцев в аштынском микрорегионе уже 
под 718/1318-19 г. Впоследствии, как рас-
сказывали даргинские старики, в ту же 
местность (ГIаштала ши) перебралась и 
часть населения, проживавшего в девяти 
деревнях, лежавших на расстоянии от од-
ного до одиннадцати километров от сов-
ременного Ашты. Обнаруженный нами в 
аштынском урочище «Кархана» (Къарха-
на) эпиграфический материал позволяет 
полагать, что отмечаемый здесь процесс 
синойкизма (сбора людей в одну точку, 
поселения их в один населенный пункт. – 
Т.А.), завершился в пределах XIV–XV вв. 
Таким образом, можно сказать, что вплоть 
до ХII–XIII вв. аштынский, то есть запад-
ный, Зирихгеран представлял собой не 
одно единственное крупное горское село, 
а небольшой округ, лежавший в верховьях 
Улучая и состоявший из нескольких мел-
ких населенных пунктов. Обитатели его, 
как и современные нам аштынцы, говори-

ли, по всей видимости, на угбук-
ском-кубачинском «языке».

Сведения восточных авторов 
IX в., а также компиляция XVII 
в., известная как Дербенд-наме, 
позволяют думать, что в VIII в. 
Зирихгеран представлял собой 
более или менее значительное 
территориальное образование 
Дагестана с немалым населени-
ем. Покоренные тогда Халифа-
том зирихгеранцы были обязаны 
поставлять в Дербенд ежегодно 
по 50 человек в качестве рабов. 
Информация, содержащаяся в 
работах восточных авторов (Ибн 
ал-Хаййат, ал-Баладзури, ал-Йа-
куби), дающая описание пути 
Марвана ибн Мухаммада из Ту-
мана, в Зирихгеран//Заригаран, 
а затем в Гамри, потом в «Шан-
дан», является, как это заметил 
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А.А. Иванов, основанием для одного не-
безынтересного предположения. Суть его 
заключается в том, что зирихгеранская 
территория VIII в. включала в себя зем-
ли, лежащие где-то в промежутке между 
Хунзахом и бассейном р. Гамриозень. Сле-
дует отметить, что исторические пред-
ставления аварцев 
были зафиксирова-
ны по-арабски не 
позднее XVIII в. в 
виде текста Тарих 
Дагестан. Согласно 
им, как известно, в 
мусульманском Да-
гестане было лишь 
три «области»: 
Авария, под кото-
рой подразумевает-
ся Сарир, «Сахл», 
то есть «Равнина», 
где господствовали 
языки азиатского 
происхождения, и 
Зирихгеран. Факти-
ческий материал, а 
также кубачинские 
предания, собран-
ные Е.М. Шиллин-
гом, позволяют 
считать, что дои-
сламский (маздаитский) Зирихгеран был в 
течение какого-то времени территориаль-
но крупной единицей горного Дагестана. 

Во второй половине IX – начале Х в., 
возможно, в связи с известным из вос-
точных источников усилением Сари-
ра, «большой» Зирихгеран VII–VIII вв. 
уменьшается либо даже распадается, что 
более вероятно. Одна группа выходцев 
из «большого» Зирихгерана, лежавшего 
к северо-западу от пределов нынешнего 
Дахадаевского района, оседает, как мне 
кажется, в зоне современного местопо-
ложения сел. Кубачи, где среди них со-
храняются до 1306 г. древние традиции 
маздаизма. Другая же часть выходцев от-
туда перешла в бассейн Аштынской речки, 
являющейся правым притоком р. Улучай, 
где возникает политическое образование, 

население которого придерживалось, по 
словам ал-Масуди (Х в.), всех трех авраа-
мических религий. В первой половине Х в. 
среди этих людей, являвшихся этнически-
ми угбугами, которых можно уже назвать 
«аштынцами», были наряду с христиана-
ми и иудеями, и приверженцы «ислама». 

Позиции послед-
них стали усили-
ваться к началу XI 
в.,  памятная запись 
гласит: «дата исла-
мизации» угбугов 
(гIургъ) соответ-
ствует «408/1017-
18 году». В конце 
XIII в. эти жители 
Аштынской речной 
долины, даргин-
цы, именовавши-
еся на восточных 
языках зирихге-
ран – «бронники, 
к о л ь ч у ж н и к и » , 
находившиеся под 
верховной влас-
тью Шамхальст-
ва, под влиянием 
кумухской знати 
принимают ислам. 
В скором времени 

сел. Ашты превращается в один из даге-
станских центров кавказского ответвле-
ния мусульманской цивилизации – там 
получает распространение письменность 
на арабском языке, развивается искусство, 
появляются ученые, самым известным из 
которых в XVI в. был Ахмад Зирихгерани.

Итак, в письменных источниках, со-
ставленных на восточных языках, подразу-
мевались под «Зирихгераном» не только 
сел. Кубачи и кубачинцы, но и обитатели 
нескольких даргинских (гIургъбуг) насе-
ленных пунктов, располагавшихся в долине 
Аштынской речки (X–XIII вв.), из которых 
затем в результате синойкизма в пределах 
XIV–XV вв. образовалось сел. Ашты – за-
падный Зирихгеран XIV–XVII вв. 

Фото А. Батыровой
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Новый политический курс в Дагестане 
берет свое начало с 28 января 2013 года, 
с того дня, когда руководить республикой 
стал Рамазан Гаджимурадович Абдулати-
пов. И сегодня, спустя полтора года, мож-
но сказать, что подавляющее большинство 
наших соотечественников поддерживают 
курс на оздоровление, очищение и строи-
тельство нового Дагестана. Но это вовсе 
не значит, что реформы во многих сферах 
жизни идут однозначно, без осложнений. 
Все еще есть силы, которые оказывают 
яростное сопротивление всему новому.

В этой связи возникают вопросы, кото-
рые напрямую касаются эффективности 
работы Главы Дагестана, аппарата и струк-
тур Администрации Главы и Правитель-
ства РД, руководителей органов местного 
самоуправления: как меняется ситуация в 
Дагестане, способна ли команда Рамазана 
Абдулатипова вывести на новый уровень 
развитие республики? Ответы на эти и 
многие другие вопросы в какой-то степе-
ни дает официальная статистика, цифры 
и факты положения дел в республике. Так, 
по уровню роста экономики Дагестан за-
нимает сейчас 30-е место, а по динамике 
развития вышел на 1-е место. Кроме того, 
рост отмечается и по уровню роста нало-
говых доходов. Но объем этих самых на-
логовых и неналоговых доходов на душу 
населения в республике очень низок и со-
ставляет всего 8,7 тысяч рублей.

Высокий уровень влиятельности и ав-
торитета Главы Дагестана на федеральном 
уровне показал опубликованный в сере-
дине июня газетой «Известия» рейтинг 
эффективности глав регионов. Фонд раз-

вития гражданского общества включил 
Рамазана Абдулатипова в группу губерна-
торов с очень высоким рейтингом влия-
тельности. В нем Глава Дагестана занима-
ет 20-е место. Признание на федеральном 
уровне придает Р. Абдулатипову больше 
сил, энтузиазма и еще больше энергии для 
наведения порядка и дисциплины в самой 
власти. Руководитель Дагестана видит 
перспективный проектный путь развития 
управленческой сферы как наиболее оп-
тимальный для нашего региона. Об этом 
он говорил совсем недавно на заседании 
Совета глав муниципальных районов и 
городских округов Республики Дагестан 
при Главе РД.

Главной задачей на сегодняшний день 
Рамазан Абдулатипов считает мобилиза-
цию внутренних ресурсов Дагестана.

раЗвитие. первые итоги

В последние полтора года я, впрочем, 
как и другие политологи, внимательно от-
слеживаю, анализирую действия Рамаза-
на Абдулатипова на высоком посту Главы 
республики, и считаю весьма позитивным 
его страстное желание включить в про-
цесс оздоровления Дагестана как можно 
больше людей – тех, кто не на словах, а на 
деле претворяют в жизнь задуманное.

И здесь возникает еще один актуаль-
ный вопрос: а кто, собственно, входит в 
окружение Главы республики, насколько 
искренне относятся к нему те, кто в силу 
самых различных причин оказался сегод-
ня руководителями Администрации Главы 
и Правительства Дагестана, министерств 

ильман алипулатов
Новый 

политический курс

политика
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и ведомств, других исполни-
тельных структур, органов 
местного самоуправления.

Сегодня уже можно с 
большой долей уверенности 
сказать, что в Дагестане ини-
циативно и энергично рабо-
тает политическая команда 
Р.  Абдулатипова. В аппарате 
Администрации Главы и Пра-
вительства РД, в исполнитель-
ных органах власти появились 
люди, способные работать в 
сложных современных усло-
виях с энтузиазмом и боль-
шой отдачей на конечный 
результат. Их не много, но 
они есть. Это Рамазан Алиев 
– руководитель Администра-
ции Главы Дагестана и Пра-
вительства. Один из истинных патриотов 
республики, человек, который умеет ана-
лизировать и предлагать конструктивные 
решения накопившихся проблем. И как 
результат – пользуется особым доверием у 
Р. Абдулатипова, уважением коллег и в це-
лом дагестанского народа.

В команду Главы Дагестана входят 
разные люди: по возрасту, склонностям, 
социальному происхождению, стилю 
работы, национальной принадлежно-
сти. Вот только некоторые из них. Хизри 
Шихсаидов – руководитель Парламента, 
Абдусамад Гамидов – председатель Пра-
вительства РД, Рамазан Джафаров и Гасан 
Идрисов – зам. председателя Правитель-
ства РД, председатель Счетной палаты 
РД Билал Джахпаров, министры Зарема 
Бутаева, Юсуп Умавов, Шахабас Шахов, 
Заур Курбанов, Ширухан Гаджимурадов, 
и.о. Главы администрации гор. Махачкалы 
Магомед Сулейманов, председатель Ко-
митета по лесному хозяйству Алибек Гад-
жиев, руководитель дорожного агентства 
«Дагавтодор» Загид Хучбаров, начальник 
отдела Управления внутренней политики 
Администрации Главы и Правительства 
РД Алибек Алиев. И многие, многие дру-
гие руководители разного уровня, ученые, 
представители федеральных территори-

альных органов исполнительной власти, 
предприниматели, рядовые люди. Словом, 
все те, кто поддерживает новый политиче-
ский курс на обновление и очищение, на 
строительство нового Дагестана. И их в 
республике немало, и они искренне верят 
в будущее и готовы трудиться с полной от-
дачей во имя процветания родной респу-
блики. Все это так. Но очевидно и то, что 
сегодня по-прежнему в развитии Дагеста-
на проблем великое множество.

Известные дагестанские политологи 
Абдулла Магомедов и Абдул-Насыр Ди-
биров главным достижением нового Гла-
вы Дагестана считают его открытость, 
умение просто и доступно говорить о 
накопившихся в последние годы слож-
ных негативных явлениях в дагестанском 
обществе. И очень важно – не просто го-
ворить, но и предлагать конкретные пути 
решения многих серьезных проблем.

И здесь возникает другой – не менее 
серьезный вопрос. А что же конкретно 
сделано за последние полтора года респу-
бликанской властью? Особенно в плане 
того, чтобы вернуть веру в то, что без взя-
ток и откатов можно жить и работать в 
Дагестане? И полноценный ответ на этот 
волнующий всех вопрос, как и на многие 
другие, даст только время. Но уже сегодня 
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с уверенностью можно сказать, что Рама-
зан Абдулатипов вместе со своими едино-
мышленниками, критически проанализи-
ровав ситуацию в регионе, подготовили 
конкретный план действий на ближайшую 
перспективу.

Особый разговор о руководителях ор-
ганов местного самоуправления. За время 
работы Р. Абдулатипова уже сменились 23 
главы районных муниципальных образо-
ваний и городских округов. И этот про-
цесс, как отмечают эксперты, продолжит-
ся в 2014 году.

КоНтроль За властью

По мнению экспертов на федераль-
ном и региональном уровне, на данном 
этапе развития дагестанского общества 
самое главное добиться того, чтобы отно-
шения между человеком и государством 
стали цивилизованными и общество мог-
ло контролировать власть. И не только 
контролировать, но и конкретно влиять 
на ее политику с тем, чтобы государство 
было не средством удовлетворения чьих-
то корыстных, эгоистичных интересов, 
а стало, прежде всего, проводником и за-
щитником обеспечения общего блага.

В организации эффективной работы в 
этом направлении резервов в Дагестане – 
великое множество. Пока об этом на всех 
уровнях гораздо больше говорят, чем дела-
ют. Более того, те шаги, которые предпри-
нимаются новым руководством республи-
ки, воспринимаются порой без особого 
энтузиазма. Есть желающие вернуться в 
прошлые годы, использовать свое служеб-
ное положение для извлечения прибыли 
любыми способами, нарушая конституци-
онные нормы и законы.

Сегодня всем нам надо меняться. И на-
чинать надо с чиновников, многие из ко-
торых давно забыли о таких понятиях, как 
скромность, ответственность, порядок, 
дисциплина. Вот почему с первых дней 
работы в Дагестане Рамазан Абдулатипов 
пытается изменить стиль и методы рабо-
ты представителей органов власти на всех 
уровнях. Меняет, вводит новые структу-
ры управления, освобождает от занимае-
мых должностей многих чиновников, ру-
ководителей самого разного уровня.

Нерешенных проблем в Дагестане 
очень много. Над их решением и работа-
ют сегодня органы власти и управления. 
Проведенный специалистами анализ по-
зволяет сделать вывод о необходимости 
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выработки нового стратегического подхо-
да к современной комплексной молодеж-
ной политике в республике. Ведь всем уже 
давно понятно, что наша молодежь заслу-
живает особого повседневного внимания 
и заботы. И тем приятнее, что, несмотря 
на глубокий политический, экономиче-
ский, социальный кризис, охвативший 
Дагестан в последние годы, и связанные 
с ним трудности у нас проводится опре-
деленная позитивная работа по военно-
патриотическому, интернациональному 
и нравственному воспитанию молодежи. 
Но сделанного явно недостаточно.

Именно об этом говорили на прошлой 
неделе во время прямого эфира на даге-
станском телевидении с участием Главы 
Дагестана. Очевидно одно. Правитель-
ству, новому министерству по делам мо-
лодежи, общественным организациям и 
всем гражданам необходимо более чутко 
и внимательно относиться к делам и забо-
там молодежи. Ведь не секрет, что в Дагес-
тане появились новые, ранее не имевшие 
место, проблемы, требующие более глубо-
кого осмысления работы с молодежью. Я 
имею в виду вовлечение части молодежи 
в ряды ваххабитов, уход в леса, в незакон-
ные банды формирования.

И в этой ситуации необходимо прини-
мать оперативные и конкретные меры ухо-
да от формализма в проведении многочи-
сленных мероприятий… и не оценивать 
работу молодежных организаций по коли-
честву заседаний, совещаний, фестивалей 
и, самое главное, израсходованных денег 
на их проведение. Работу всех чиновников 
в целом, в том числе и в молодежной среде 
необходимо оценивать только по конеч-
ному результату.

отКрытость власти…

Открытость власти. Обратная связь с 
населением. Это веление времени. Глава 
Дагестана в минувшем году получил более 
16000 заявлений и обращений. Это в два 
с половиной раза больше чем за предыду-
щий год.

И очень важно, что пример открыто-
сти, сотрудничества с представителями 
СМИ показывает сам Глава Дагестана. По 
его инициативе в нашей республике в этом 
году состоялось немало прямых эфиров на 
республиканском телевидении, встреч с 
известными журналистами зарубежных и 
федеральных газет телевидения и радио.

И, как отмечают многие независимые 
эксперты, за время правления Рамазана 
Абдулатипова в республике уже немало 
сделано в решении самых острых социаль-
ных проблем для создания стабилизации 
общественно-политической обстановки. 
В то же время остается немало проблем, 
требующих незамедлительного решения. 
В республике остро не хватает социаль-
ных объектов: детских садов, школ, поли-
клиник, спортивных сооружений. И это 
не все. Хуже всего то, что у многих наших 
соотечественников нет уверенности в за-
втрашнем дне. Нет этой уверенности и у 
некоторых чиновников, которые старают-
ся использовать свои должности для обо-
гащения своей семьи, рода, тухума. Фами-
лии этих людей многие знают, обсуждают, 
возмущаются и ждут – ждут решительной 
борьбы с этими негативными явлениями и 
перемен во всех сферах жизни.

Другая, не менее острая проблема, 
– исполнительская дисциплина. Анализ 
показывает, что многим чиновникам в на-
ших дагестанских условиях не хватает эле-
ментарной исполнительной дисциплины, 
культуры общения, ответственности за 
положение дел на местах, за судьбы людей. 
Многим мешает высокомерие, чванство 
по отношению к своим соотечественни-
кам, нежелание оперативно решить воз-
никающие проблемы.

Новая политическая власть в Дагеста-
не в последние полтора года открыто де-
кларирует свое желание служить главной 
цели – обеспечению безопасности и улуч-
шению качества жизни граждан.

И, как отмечают эксперты, в эту серьез-
ную и напряженную работу должен вклю-
читься каждый дагестанец. И тогда обяза-
тельно будет результат со знаком плюс.
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Препарат «Лирика», предназначенный для 
устранения невропатической боли у взрослых, 
стал использоваться дагестан-
ской молодежью не по назначе-
нию. Как следствие – огромное 
количество смертей, которые 
родственники погибших объя-
сняют «проблемами с сердцем», 
не желая открыто заявлять о том, 
что молодой человек был медика-
ментозным наркоманом. Самое 
интересное, «лирика» не входила в список «на-
ркотических» лекарств, и только потому, что даге-
станская молодежь нашла в ней особый «кайф», 
за ее оборотом стал следить Госнаркоконтроль.

Итак, что это за таблетки и кто зарабатывает 
на смерти молодых дагестанцев? Ни для кого не 
секрет, что наркотики – это бизнес. Огромные 
деньги на трупах. И если каждый день с экранов 
нам говорят о том, что шприц – это смерть, то про 
такие «адаптированные наркотики», в основ-

ном, молчат. Молодые люди не воспринимают 
маленькую таблетку как серьезную опасность – 

она не выглядит устрашающе, 
скорее, походит на мелкое ба-
ловство. Она дешевая. Ее легко 
купить. 

Совсем недавно она продава-
лась, вернее ее выманивали без 
рецепта. В Дагестан осуществ-
ляются огромные, миллионные 
поставки «лирики». 

Вы удивитесь, но этот препарат, о котором 
вы, возможно, даже не слышали, продается се-
годня в Дагестане не только в аптеках, магази-
нах одежды, в парикмахерских, но и в выпечках 
– «из-под прилавков». На «лирике» зарабаты-
вают больше, чем на продаже тортиков. 

А самое страшное, что за последний год, согла-
сно статистике, в республике не было выписано ни 
одного (!) рецепта на данный препарат. Значит, 
каждая упаковка, каждая таблетка используется 
только с одной целью. Недобросовестным фарма-
цевтам, особенно частных аптек, никак не хочется 
расставаться со своим кушем. Им глубоко безраз-
лично, что молодой человек приходит к нему в ап-
теку ради разрушения собственного организма.

Марат Яралиев, заместитель начальника от-
дела УФСКН России по РД отмечает, что в на-
чале 2013 года цена этого лекарственного пре-
парата колебалась от 30 до 50 рублей. Но уже 
к концу 2013 года она подскочила до 200–300 
рублей. Спрос рождает предложение.

Пациенты дагестанского наркологическо-
го диспансера утверждают, что вначале им это 

саидат лугуева

совремеННая 
дагестаНская 

«лирика»
«Род литературных произведений, выражающих чувства 

и переживания» – именно так толкует словарь Ожегова 
значение слова «лирика». Думаю, для большинства дагестан-
цев лирика – это Пушкин или Есенин, Шопен или Scorpions. Но 
сегодня слово «лирика» приобрело совершенно иной смысл. 

Наркотики
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нравилось, и о последствиях они не думали, но 
когда все превращается в зависимость, начина-
ется самое страшное…

Магомед (имя изменено) ранее употреблял 
«лирику», и уже долгое время лечится от зависи-
мости: «Попробовал. Понравилось. А потом сам 
уже понимал, что мне не хватает. Нужно ЕЩЕ, 
ты хочешь попробовать ЕЩЕ – увеличить дозу. 
Мои знакомые пацаны уже «кидали» где-то 20 
таблеток – им не хватало. Как на меня повлияло? 
Ну, у меня стали зубы сыпаться. И нервы сдали. 
Но я все равно до последнего не верил, что из-за 
нее можно умереть. А сейчас я понимаю, что хотя 
бы из-за мамы не стоило начинать. Маму жалко».

Энрик Муслимов – начальник Управления 
ФСКН России по Республике Дагестан, показы-
вает списки с фамилиями – 1988 год рождения, 
1990, 1992. Старше нет никого. Эти ребята умер-
ли от «лирики». Энрик Селимович говорит: 

«Это официальные данные, ты ведь понима-
ешь. Родители не афишируют, что их дети были 
наркоманами. Они говорят: «сердце». 16-25 лет 
и  – «сердце»?! Мы закрыли огромное количе-
ство аптек, изымали эти препараты, но их стали 
продавать через окошки, в своих домах, кварти-
рах, в гастрономах. Мы проверяли аптеки, ко-
торые только назывались аптеками, не имея ни 
лицензии, ни прав на реализацию каких-либо 
лекарственных препаратов, не только «лирики». 
Поэтому требовать с них отпуска этого лекарст-
ва по рецепту не было смысла – ни-
какие законы они не признавали. Их 
самодеятельность была вне закона». 

Мне посчастливилось позна-
комиться с Тути Магомедовой, 
небезразличной жительницей Ма-
хачкалы, которая однажды уже 
столкнулась с медикаментозной на-
ркоманией, и не смогла остаться равнодушной: 
«Ежедневно – с утра, в обед и вечером – приез-
жают машины и в открытую продают «лирику» 
и другие таблетки. Это все происходит прямо 
в центре города на глазах у ничего не подозре-
вающих прохожих. Куча машин, толпы людей, 
которые ждут. Некоторые целыми днями там 
находятся. Мне кажется, что есть влиятельные 
люди, которые покровительствуют этому. Это 
такая трагедия. Я вижу, сколько молодежи поги-
бает от передозировки. Какое поколение после 
нас останется?».

Сегодня с таблетками борется и активная 
молодежь, ребята включают мне видео, снятое 
на телефон: на нем толпа молодых людей собра-
лась вокруг машины на троллейбусном кольце в 
Махачкале. Из машины раздают таблетки – ак-
куратно порезанные и расфасованные по дозам. 
Говорят, позже шины этой машины были проко-
лоты, а владелец избит. И я не знаю радоваться 
или печалиться, что вопрос, который должен 
был решиться в правовом поле, решается толь-
ко так. Потому, что «это была точка какого-то 
важного человека». 

Потом ребята показывают мне другое видео, 
предоставленное Госнаркоконтролем: две моло-
дые девушки попались на распространении – в их 

сумках таблетки, курительные смеси, 
даже заранее подготовленный аппа-
рат для курения. Я смотрю на них и 
понимаю, что никакие они не драгди-
леры. Нет у них ни мускулов, ни тату-
ировок, ни этих стереотипных чемо-
данчиков с наркотиками. Обычные, 
ничем не примечательные с виду де-

вочки-студентки, с обычными сумками. Только в 
этих сумках у них вперемешку с всякими помада-
ми-духами бластеры со смертельной «лирикой» и 
перевязанные резинкой для волос деньги.

«Лирику» сегодня пытаются вытеснить с 
прилавков ответственные структуры и моло-
дежь. Ее стало меньше, чем год назад. Но я бо-
юсь, что ей на смену может прийти новый пре-
парат, убивающий молодежь. И очень хочется 
верить, что это не порочный круг. И что такие 
проблемы мы будем решать всем обществом. Не 
умалчивать о них. Не бояться.
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Совсем недавно в издательстве «Наука» 
ДНЦ вышла в свет монография Г. Султановой 
«Дагестанская театральная режиссура».

В книге Г. Султановой, одного из самых се-
рьезных специалистов в области истории теа-
тра, дан подробный обстоятельный анализ ста-
новления и развития дагестанской 
режиссуры. Это труд, основанный на 
многолетнем собственном практиче-
ском опыте, личных впечатлениях, 
архивных материалах, публикациях в 
прессе, стенограммах, воспоминани-
ях артистов, режиссеров.

Автором проделана огромная 
работа, проливающая свет на исто-
рический ракурс деятельности того 
или иного режиссера (с указанием 
перечня и дат постановок), но более всего на-
правленная на создание многообразной гале-
реи полноценных творческих портретов. На-
ряду с развернутыми портретами режиссеров 
старшего поколения, чье творчество на долгие 
годы стало определяющим художественной на-
правленности и стилевых поисков театра, автор 
дает и короткие эссе-портреты тех режиссеров, 
кто оставил какой-либо след в истории нацио-
нального театра, и тех, кто делает первые шаги 
в профессии.

И что очень важно – это книга об искусстве 
режиссуры Дагестана во времени. Автор дает 
широкий исторический срез со всем кругом 
творческих проблем, основных имен и собы-
тий, сыгравших существенную роль в развитии 
сценического искусства, и рассматривает эти 
вопросы в контексте становления и развития 
театрального искусства Дагестана в различные 
периоды его истории.

Она знакомит читателя с древними пласта-
ми народной зрелищной культуры, из недр ко-
торой прорастали, по сути, первые зачаточные 
формы режиссуры, передает атмосферу начала 

ХХ века, в которой формировалась почва для 
создания национальных театров и создания сво-
ей национальной режиссуры.

С большой теплотой и признательностью ав-
тор рассказывает об огромном вкладе представи-
телей русской сценической школы в формирова-

ние основ профессионализма театров 
Дагестана и базы для становления 
национальной режиссуры, в числе 
которых и такие выдающиеся лично-
сти, как Синельников, Шатров, Бай-
ков, Сан-Ани, Джапаридзе, Григорин, 
Верховский и др.

Особого внимания заслуживает 
раздел книги, посвященный твор-
честву выдающегося деятеля даге-
станской культуры – основополож-

ника профессиональной режиссуры Дагестана 
Г.А. Рустамова.

На этих страницах, исключительно насы-
щенных по мысли и по объему информации, 
воссоздается история жизни и общества, в ко-
торой формировался многогранный талант ма-
стера: начиная с первых постановочных опытов 
и далее на режиссерском факультете в ГИТИ-
Се, обучаясь у таких величайших мастеров рус-
ского сценического искусства, как И. Берсенев, 
В. Сахновский, А. Попов, Н. Горчаков и обща-
ясь с сокурсниками, обозначившими впоследст-
вии свои школы и направления: Г. Товстоного-
вым, А. Гончаровым, И. Радуном.

Глубоко впечатляют и запоминаются те стра-
ницы книги, где через сосредоточенное проник-
новение в процесс творчества, через стремление 
в деталях запечатлеть работу режиссера над спек-
таклем, возникает живое видение того, о чем по-
вествует, размышляет автор. Я это отношу к цен-
ным качествам книги Г.А. Султановой.

В монографии акцентируется талант режис-
сера увидеть и открыть в актере новые потенци-
альные возможности, сформировать коллектив 
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единомышленников, утвердить и развить свои 
художественные принципы, обозначить художе-
ственное кредо и свою гражданскую, личност-
ную позицию в решении сложных и принципи-
альных художественных задач.

Особое внимание в творчестве Г. Рустамова 
уделяется классике – как учебному материалу для 
формирования школы сценического мастерст-
ва, а также таким легендарным постановкам на-
циональной классики, как «Айга-зи», «Молла 
Насредтин», «Горцы», «Карачач», 
«Андалал», «Хочбар» и др.

Особенно значимы страницы 
книги, где прослеживается живая 
связь национальных традиций с 
профессиональной сценической 
школой, где говорится об особен-
ностях национального стиля, геро-
ико-романтических, поэтических 
традициях, питающих актерскую 
природу, и их месте в художествен-
ной практике дагестанского театра.

К творчеству Г. Рустамова по-прежнему воз-
вращаются с пониманием его места и роли в 
становлении и развитии национальной школы 
режиссерского искусства. И очень важно все то, 
что удалось автору книги зафиксировать, отме-
тить, акцентировать, чтобы поиски и открытия 
Мастера были интересны не только читателю, 
но и дали импульс к творчеству молодых режис-
серов и актеров.

Книга хорошо оформлена, обогащена ил-
люстрациями сцен из спектаклей режиссеров 
разных поколений. И читая страницы о режис-
серах (особенно старшего поколения), видишь 
не только портрет, но и атмосферу, в которой 
формировался его профессионализм и талант. 
За каждым описанием читатель видит образ жи-
вого человека, личность художника.

Очень ценно и важно, что автор книги через 
призму осуществленных режиссером постановок 
прослеживает становление, рост, индивидуальный 
стиль и почерк и соответственно вклад каждого из 
них в историю развития и становления того или 
иного театра, создавая при этом многоцветную 
палитру сценического искусства Дагестана.

Хорошо выписаны режиссерские портре-
ты и подчеркнута их роль в поступательном 
движении сценического процесса Б. Айдаева, 
В. Эфендиева, З. Хиясова, И. Казиева и др.

Так, поэтическая и героико-романтическая 
направленность творчества Х. Абдулгапурова 
стала определяющей в стилевой палитре Авар-
ского театра; тонкая проникновенная лирико-
романтическая режиссура З. Хиясова внесла 
особую краску в творческую составляющую Ку-
мыкского театра; новой ярко-метафорической 
сценической лексикой и остро-концептуальной 
режиссурой обогатил сценическую палитру Да-
гестана И. Казиев.

Притчевое начало в сочетании 
с острой сатирической линией по-
становок В. Эфендиева показали не 
только возросший уровень твор-
ческой режиссуры, но и на долгие 
годы определили художественную 
платформу театра, основанную на 
классических традициях русской 
психологической школы, стремле-
ние работать на потребу времени, 
поднимать актуальные, обществен-
но значимые вопросы, выступая не 

только интерпретатором других авторов, но и 
восполняя дагестанскую драматургию новыми, 
своими  пьесами.

Безыскусная простота и направленность мыс-
ли спектаклей М. Ибрагимова и превалирующая 
нравственная проблематика его постановок рас-
крывают его художественное кредо – воспитание 
нравов, совершенствование общества.

Скандарбек Тулпаров вернул на сцену Рус-
ского театра русскую классику, придав ей до-
стоинство национальной стилистики и поста-
новочной культуры в сочетании с поисками 
новых форм воплощения известных произведе-
ний, уделив серьезное внимание синтетической 
природе театрального спектакля.

Нет сомнений, что издание, правдиво сви-
детельствующее о жизни, творчестве и судь-
бах тех, кого уже нет сегодня с нами, и тех, кто 
продолжает творить, станет ценным и необхо-
димым не только для специалистов, но и для 
широкого круга читателей, интересующихся 
культурой и искусством Дагестана.

Такие работы сохраняют для будущих по-
колений по крупицам собранную историю на-
шей культуры, имена тех, кто творил эту исто-
рию, ибо без прошлого нет будущего, а чтобы 
строить будущее, необходимо учитывать опыт 
прошлого.



44

литература

Аул Устарчи – один из древнейших сел Дагес-
тана, как говорят его старожилы. По одной из 
версий аульчан, его основали потомки Ноя.

– После долгих скитаний по морям и океанам 
Ной пришвартовался совсем недалеко, у горы 
Арарат, которая находится во-о-он за той вер-
шиной, – любил объяснять старый Расул. – Это 
уже в последние века стали считать, что Арарат 
находится где-то в Армении. Мы-то понимаем, 
что вся древняя история происходила именно у 
нас, в Дагестане. Просто каждый хочет забрать 
себе кусочки нашей истории и нашей славы.

– Нет, Расул, ты не прав, – вмешивался еще бо-
лее старый Курбан, – основал наше село Иона, 
который сидел в желудке у большой рыбы. Он 
никак не хотел там угомониться, и она его вы-
плюнула прямо на берег Каспия. А Каспий в те 
годы был гораздо ближе к нам – там было очень 
много воды – и берег моря был выше. Недаром 
до сих пор дети находят тут ракушки... Так что, 
все мы происходим от Ионы.

Когда аксакалы слышали ученые споры о воз-
расте Дербента: пять тысяч лет этому городу, 
или две тысячи,  – они начинали ухмыляться в 
усы:

– Древний город, говорите, пять тысяч лет? 
Хе-хе. Тут из любой стены камень возьми – он в 
два раза старше будет.

*   *   *

Дома аула спускались каскадами с двух сосед-
них гор, разъединенных тоненьким ручейком, 
превращавшимся во время таяния снегов или 
во время ливней в бурную и коварную реку. Как 
водится у горцев, гордящихся всем, что их окру-
жает, и всем, что им принадлежит, они называли 
этот ручеек «Большой рекой», и демонстра-
тивно разувались и подворачивали брюки, пе-
ребираясь через него даже в самый засушливый 

период, когда можно было перейти его вброд по 
камушкам.

Издревле аул делился на две части. Большой 
аул располагался на теплом, южном, открытом 
солнцу склоне горы. С тех самых библейских 
времен тут селились мастера – гончары, кузне-
цы, оружейники, резчики по камню, по дереву, 
ковровщицы, чеканщики меди и латуни, и элита 
среди мастеров – ювелиры. Никто в этом ауле 
не пахал землю, не создавал террасы для земле-
делия, не пас баранов, не держал коров, не за-
нимался строительством. Это все делали те, кто 
жил на другой стороне, – жители Малого аула. 
Сюда, на северную и гораздо более холодную 
землю приезжали и селились строители, плот-
ники, земледельцы, овцеводы – все те, кто своим 
трудом давал возможность аулу Устарчи спокой-
но заниматься своим ремеслом.

Молодые богатыри с обеих сторон часто 
устраивали битвы «стенка на стенку». Вражда и 
противостояние были в крови и у старшего по-
коления, помнящего свои ссадины и синяки, хотя 
это каким-то явным образом не проявлялось. 

Такое разделение труда существовало века-
ми, только при советской власти начались из-
менения. В аульской школе стали обучать всех 
учеников основам мастерства, невзирая на 
их происхождение. Точно так же начали рас-
пределять участки под строительство домов. 
Новые поколения аульчан и не знают о таком 
разделении труда. Какие-то семьи мастеров из 
Большого аула потеряли в силу каких-то при-
чин свое искусство, а охочие до всего нового и 
жаждущие заработать жители Малого аула, нао-
борот, становились хорошими оружейниками и 
ювелирами. Да и сельское хозяйство перестало 
быть актуальным для аульчан. Базарный день в 
четверг обеспечивал всех мясом, зерном и дру-
гими продуктами, которые привозили на бога-
тый, шумный и красочный базар в аул Устарчи 

саид Ниналалов Похищение невесты
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со всего Дагестана. Времена менялись и стачи-
вались ножки у, казалось бы, незыблемых устоев 
древнего аула.

*   *   *

Три сестры – дочери выходцев из аула Устар-
чи Магомеда и Марзият – всю жизнь росли в 
городе, но каждое лето вместо таких заманчи-
вых пионерских лагерей, как «Артек» или, на 
худой конец «Орленок», их отправляли в горы 
к бабушке. Когда была возможность у папы, он 
выезжал с ними, но чаще ездила в аул мама, к 
которой бабушка со стороны отца всю жизнь 
относилась с некоторым недоверием, встречая 
с преувеличенной ласковостью, от которой Ма-
рзият хотелось взять в охапку всех трех дочек и 
бежать к своей маме, жившей неподалеку.

Имена своим дочерям выбирал отец. Мама 
пыталась с ним спорить, но он был неумолим – 
и девочки, рождавшиеся через каждые два года, 
получали имена, начинающиеся со слога «Ма»: 
Марьяна, Мадина и Марина. При рождении 
младшей сам Магомед долго боролся с искуше-
нием назвать ее Кис-таман, что означает в пере-
воде «хватит девочек», но его личная традиция 
пересилила – и дочка стала Мариной. 

И папа, и мама преподавали: он – в универси-
тете, она – в школе. А дома мама не раз, точнее 
сотни раз рассказывала:

– И мой род, и род вашего отца – самые древ-
ние в Устарчи. Мы ювелиры в седьмом поколении. 
Ваш предок делал саблю на 300-летие дома Рома-
новых. Знайте, мои девочки, что надо выходить 
только за женихов из Большого аула, из своего 
круга. Не обязательно, чтобы жених был из интел-
лигентной семьи, – мы сами его тут приведем в 
порядок, главное, чтобы наш был, нашего уровня!

Девочки, еще школьницы, особо не замора-
чивались этими разговорами. Любовь, детская 
влюбленность, глубоко-глубоко спрятанная от 
всех, но всем в классе видная и понятная, – это, 
конечно, было у каждой, и, честно сказать, не 
раз. А замужество, семья – все это было так дале-
ко и туманно, что речи матери воспринимались 
как обычный шумовой фон, под который только 
надо было кивать головой, думая о своем, и под-
дакивать во избежание лишнего шума и крика, 
который мама поднимет обязательно, если заме-
тит, что к ее словам не прислушиваются.

*   *   *

Это было очень жаркое и пыльное лето. Ас-
фальт в Махачкале плавился под ногами, над 
ним поднимался густой запах мазута, голубое 
чистое безоблачное небо к горизонту выцвета-
ло, становясь бело-серым. Марьяна перешла на 
пятый курс в Политехническом институте, Ма-
дина – на третий курс медицинского института, 
а младшая Марина поступала в университет на 
факультет иностранных языков. Проблем с ан-
глийским языком у нее не было, родители были 
уверены в том, что она поступит, да и все необ-
ходимые движения для ее поступления заранее 
были сделаны. Но волнение, пусть и какое-то 
приятное, есть волнение – волнение в ожидании 
новой, уже взрослой жизни. Без этого волнения 
и само поступление в вуз становится каким-то 
неинтересным, пресным. 

*   *   *

После сдачи Мариной второго экзамена 
Марзият не стала ждать оценки, а отправила 
дочерей на машине своего брата, недавно при-
ехавшего из Азии, в горы. Если оценка будет 
хорошей, то Марина поступает после второго 
экзамена, так как у нее высокий средний балл в 
аттестате, а если плохой, дочь успеет вернуться 
и начать готовиться к третьему экзамену.

Как хорошо в родном селе! Засыпать и про-
сыпаться в прохладе под перинами – ведь и ле-
том тут холодные ночи. Собираться на пикники 
на альпийском лугу чуть ниже аула по течению 
Большой реки, ходить на аульские свадьбы, пе-
рестреливаться взглядами с молодыми ребята-
ми. Очень хорошо, если любящая бабушка, жа-
лея заучившихся внучек, не загружает работой 
по дому – готовкой, уборкой, стиркой, посудой. 
Хорошо ходить в гости к родственникам, мно-
гие из которых тоже приехали на лето из разных 
городов Союза, возобновляя с ними знакомст-
во, родство и дружбу.

Единственной обязательной, но не очень 
обременительной нагрузкой, были походы за 
водой. Колодец с чистой родниковой ледяной 
водой был у самого дна ущелья, созданного 
двумя соседними горами, на которых крылья-
ми раскинулись две половинки аула. К роднику 
ходят с двумя кувшинами: большой закидывают 
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за спину, маленький для противовеса держат в 
руках. Оба кувшина соединены при помощи 
специального кушака, перекинутого через пле-
чо. Девушки гурьбой устремляются к роднику – 
женскому годекану, где можно услышать новые 
сплетни: кто на ком женится, о чем думают эти 
мужчины, почему та девушка не выходит замуж. 
Да мало ли о чем могут говорить женщины! 

Хождение с кувшинами заставляет очень 
прямо держать спину, делает осанку очень кра-
сивой, а вес полных водой кувшинов заставляет 
двигаться медленно, осторожно и даже величе-
ственно. А дорога к роднику часто является из-
любленным местом, где аульские кавалеры при-
сматривают для себя невест.

Девочки поднимались к дому гуськом. Впе-
реди шла старшая Марьяна. 

– Мадина, это ты? – раздался звонкий, еще 
не огрубевший мальчишеский голос. – Из-за де-
рева вышел Арсен, ее однокурсник – высокий 
стройный парень с иссиня-черными волосами 
и неожиданно выделяющимися на смуглом за-
горелом от горного жесткого солнца лице про-
зрачными голубыми глазами. 

– Арсен, ты откуда здесь? Ты что, специально 
сюда приехал? К кому-то в гости? Или за мной 
решил проследить? – Мадина не раз ловила на 
себе во время лекций взгляды Арсена, который, 
стоило ей повернуться к нему, прятал глаза и 
отводил взгляд. Чисто женским чутьем она ощу-
щала его интерес к себе.

– Нет, Мадина, все проще, гораздо проще, – 
живу я в этом селе, вон видишь, на той стороне 
наверху слева мой дом, – и он указал на доброт-
ный двухэтажный дом в Малом ауле.

– А чего же мы раньше тут никогда не виде-
лись? Почему я не знаю, что мы односельчане? 

Они учились в разных группах, знали лишь 
имена друг друга. Все их общение заключалось 
в стрельбе глазами на лекциях.

*   *   *

С этого дня, стоило Мадине выйти за по-
рог бабушкиного дома, Арсен был тут как тут. 
На всех свадьбах, на всех гуляниях молодежи 
он был рядом, стоя чуть позади за ее плечом, с 
мрачным выражением отражая взгляды парней, 
обращенные на девушку. Он чувствовал, как 
нарастает и ширится чувство, которое только 

зарождалось в лекционных аудиториях универ-
ситета. Непонятное еще томление переполняло 
его грудь, а Мадина не видела в нем будущего 
мужа – она смеялась шуткам Арсена, слушала 
длинные истории влюбленного, где он выгля-
дел, по меньшей мере, спасителем человечества, 
сама болтала с ним обо всем. Она видела, как 
он вздрагивал, когда их руки случайно соприка-
сались, и в те дни, когда они большой молодой 
компанией выходили в горы, специально иногда 
легко опиралась на него при трудном подъеме, 
видя, как Арсен бледнеет от волнения.

В середине августа нагрянула мама. 
– Ну, как вы тут без меня, бабушка с вами 

справляется? Ох, как загорели, как посвежели, хо-
рошо отдыхается вам. Бабушке хоть помогаете?

– Конечно, помогаем, – откликнулась Марья-
на, – за водой каждый день ходим.

– За водой, и все? Ну, молодцы! – ворчала 
мама. Это беззлобное ворчание особо не бес-
покоило дочерей, оно было привычным атрибу-
том их жизни.

Вечером у дома опять маячил Арсен. Мадина 
выбежала на веранду:

– Арсен, я сегодня дома, никуда не выйду, 
наша мама приехала.

Арсен немного загрустил, потом встрепенул-
ся, улыбнулся, махнул рукой и ушел восвояси. 
Мадина, слегка удивившись, чего это он улыбает-
ся, легко выбросила его и его улыбку из головы.

На третий день вечером, когда все домашние 
были в сборе, во входную дверь громко посту-
чали. В ауле стучаться было как-то не принято. 
Дверь открыта всегда, если хозяин дома, заходи. 
Марзият не стала никого отправлять к двери, а 
подошла к ней сама.

На пороге стояли три женщины из Малого 
аула, нарядно одетые в парчовые платья с золотой 
вышивкой. Эти платья надевают горянки по празд-
никам или по каким-то тожественным поводам. 

– Заходите, заходите, – удивленно произнесла 
Марзият. – Девчонки, поставьте чаю, у нас гости.

После долгих приветствий и вопросов о здо-
ровье всех родных и близких, о том, каково жи-
вется в Махачкале, о том, что все дорожает, о 
том, что все ничего, не было бы только войны, 
Марзият не выдержала:

– Вы пришли сюда через все горы и Большую 
реку о погоде говорить? Или цель какая-то у вас 
есть?
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– Отправь детей, нам надо с тобой, 
Марзият поговорить. Мы по очень се-
рьезному и радостному поводу.

У Марзият екнуло сердце. «Что у 
них случилось? В чем дело? Что может 
быть у нас с ними, малосельцами, об-
щего? Да еще радостного?» – думала 
она.

– У вас товар, у нас купец, – начала 
самая старшая. – Вот у Айшат растет 
сын, Арсен, и ему приглянулась твоя 
дочь Мадина. Так что мы пришли дого-
вориться о свадьбе. Сначала проведем 
официальное сватовство, а через ме-
сяц можно и свадебку.

Марзият страшно рассердилась, но 
не подала виду. Ей в голову не могло 
прийти, даже в страшном сне приснить-
ся, что к ее дочке посватается парень из 
Малого аула.

– Предложение очень хорошее. Наше сча-
стье в наших детях. Если им будет хорошо, нам в 
десять раз лучше. Но у нас еще на выданье стар-
шая Марьяна, пока ее не выдадим, Мадина тоже 
будет дома, – не желая обидеть гостей, нашла 
повод отказать, не отказывая, Марзият.

Гости начали уговаривать Марзият, но она 
ссылалась на древний обычай: нельзя выдавать 
замуж дочку или женить сына, если старшая 
дочь или сын не устроены в жизни. Женщины 
говорили о том, что время сейчас другое, что 
пусть молодые сами решают, они ведь любят 
друг друга. При этих словах Марзият поблед-
нела и чуть покачнулась, но нашла в себе силы 
закончить разговор: 

– Я не могу ничего решать без мужа и без 
того, чтобы спросить саму Мадину. Поговорю с 
Магомедом, если он скажет «да», и тогда спро-
шу у нее, узнаю, какая-такая любовь у них с ва-
шим Арсеном! 

*   *   *

Только недовольные гости вышли со двора, 
как раздался зычный крик Марзият:

– Девочки, Марьяна, Мадина, Марина, иди-
те-ка сюда!

Девочки гурьбой влетели в комнату.
– Что случилось, мама? – спросила Мадина, 

чувствуя, что произошло что-то неприятное!

– Ах, ты меня спрашиваешь, что случилось?! 
Какую-такую любовь-морковь ты за моей спи-
ной крутишь с этим малоаульским Арсеном?! – 
Слово «малоаульский» в устах Марзият звуча-
ло как бранное, самое непотребное слово.

– Арсен, мой однокурсник, но никакой люб-
ви у нас с ним нет! – воскликнула Мадина. – Я о 
любви даже и не думаю, тем более к нему.

– А ты не знаешь, что приходили тебя сватать 
его родственники? – и маму понесло: – Да как 
они, позорные малоаульские, посмели подумать 
о том, чтобы породниться с нами, большеауль-
скими!? Да как они посмели с этой мыслью пе-
ресечь порог нашего дома!? Да как они посме-
ли, подумав об этом и зайдя в наш дом, озвучить 
эту неслыханную мысль!? Мы люди из очень 
высокого рода и никогда не позволим себе по-
родниться с этими босяками. 

*   *   *

Арсен появился на следующее же утро, ког-
да девочки шли за водой. К дому он не подошел, 
боясь гнева их матери.

– Мадина, нам надо поговорить! – подошел 
он к средней.

– Тебе надо, ты и говори. – Мадина за ночь 
много передумала. Несмотря на крики матери, 
она сегодня смотрела на Арсена несколько други-
ми глазами. «Ишь ты, жених выискался! – дума-
ла она. – А что, если в самом деле выйти за него? 

Фото А. Батыровой
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Парень симпатичный, не грубый, и меня вон как 
любит. Может, я тоже смогу его полюбить?»

– Сестры, идите, я догоню вас. 
И Мадина подошла к Арсену.
– Ты же видишь, как я к тебе отношусь, я не 

могу без тебя, я хочу на тебе жениться, – волнуясь, 
зачастил скороговоркой Арсен. – Я не думал даже, 
что есть какие-то причины, которые могут поме-
щать нашему счастью. Ведь ты же не против, ты 
выйдешь за меня замуж? – слова любви Арсен все 
еще стеснялся говорить. – Я же тебе тоже чуть-
чуть нравлюсь?

– С чего ты взял, что ты мне нравишься? – от-
ветила Мадина, но ее смягчившийся тон гово-
рил о другом.

– Мадина, даже если весь мир будет против 
нас, я все равно тебя не оставлю. Если надо бу-
дет, украду тебя!

Мадина засмеялась:
– Ты, и украдешь? Глупости не говори. Как 

ты собираешься меня красть? И что потом мы 
будем делать? Как потом я маме покажусь?

– Да, я украду тебя, а потом мы вместе при-
дем к твоим родителям и скажем, что мы муж и 
жена. Так всегда делается, я знаю. Им ничего не 
останется, как принять нас.

– И как ты будешь это делать? – Мадине было 
смешно и любопытно. То, как крадут невесту, 
она видела только в «Кавказской пленнице». В 
кино это выглядело невинно и весело. 

– Все просто! Я все продумал! Вечером ты 
выйдешь в сад и пойдешь в ту сторону, где кла-
довка с лопатами и другими инструментами. А я 
подбегу, схвачу тебя, закатаю в ковер, перебро-
шу через седло и увезу.

– А вдруг выйду не я, там же очень темно ве-
чером в саду, а вдруг ты обознаешься! Что тогда 
ты будешь делать?

– Да я тебя одну из сотен тысяч отличу! Хотя, 
ты права. Надо, чтобы ты надела то, что я на тебе 
видел. Там, у сарайчика, у вас лампочка горит, я 
издалека увижу, в чем ты.

Мадина продолжала с ним обсуждать свое 
«похищение», смеясь и не веря в то, что она 
может это всерьез обсуждать:

– У меня есть яркий китайский халат с драко-
нами – его за версту узнать можно.

– Все, договорились, поздно вечером, ближе 
к одиннадцати выходи на тропинку, я тебя там 
перехвачу.

*   *   *

Весь день сестры гуляли по горам – собира-
ли чабрец, какие-то еще травы, забрели куда-то 
очень далеко. Мадина устала ужасно, и наскоро 
поужинав, рухнула на кровать. 

Мама ждала ее до вечера, чтобы серьезно по-
говорить с ней и еще раз объяснить, что «этот 
парень, чьи деды были погонщиками наших 
ослов», ей не пара, что найдется обязательно 
жених из хорошего рода, из нашей части аула. 
Мама многое имела сказать дочери. А дочь без-
мятежно спала, разметавшись на кровати. 

«Ничего, я останусь ночевать рядом с ней, 
позже она проснется – я услышу, у меня сон 
чуткий, и я с Мадиной все равно поговорю», – 
решила мама и расстелила вторую кровать. 

Долго ворочалась Марзият, вспоминая вре-
мя, когда за ней совсем неуклюже начинал уха-
живать Магомед, его сватовство и саму свадьбу. 
Не выдержав, мама накинула на плечи брошен-
ный на спинку стула халат дочери и вышла во 
двор. Была чудесная погода, яркая Луна, созве-
здия все четко различались, Млечный Путь тя-
нулся с одного края небосклона на другой. Ма-
рзият вышла на дорожку в небольшой садик и 
стояла, любуясь небесным холодным и чистым 
светом.

Вдруг где-то позади раздался шорох, Марзи-
ят только начала поворачиваться на этот звук, и 
почувствовала, как на нее накинули что-то тяже-
лое, пахнущее шерстью и пылью, и несколькими 
ловкими движениями завернули в это непонят-
ное. «Это же надо, кто это и кого из дочерей эти 
нахалы хотели похитить?» – думала Марзият, не 
попытавшись отбиваться, уже с руками, прижа-
тыми ковром к телу. Страха не было, никакого 
страха не было, Марзият знала, что не допустит, 
чтобы хоть один волос упал с ее головы, была 
вспышка адреналина и внутренняя ярость.

Похитители, кажется, их было двое, подня-
ли ковер с похищенной и закинули его на спи-
ну нервно всхрапнувшей лошади. Один из них 
взгромоздился на седло, другой остался где-то 
позади. Около получаса лошадь куда-то скака-
ла, потом шла спокойным шагом, спускалась 
по склону горы, поднималась. Похититель не-
сколько раз клал руку на ковер там, где, по его 
разумению должна была находиться голова по-
хищенной и приговаривал:
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– Тихо, тихо. Скоро доедем…
Наконец, лошадь остановилась, две пары 

сильных рук сняли с нее ковер и понесли куда-
то. Поставив ковер стоймя, они выпростали 
из него похищенную. Марзият узнала Арсена, 
сына Айшат из Малого, второй не был местным. 
Ребята впали в ступор от того, что привезли не 
невесту, а ее маму, которая не кричала всю до-
рогу, не брыкалась, а вела себя идеально, да и 
сейчас она только переводила недобро горящие 
глаза с одного на другого и зловеще молчала.

– Т-т-тетя Марзият, а вы как тут оказались? – 
начал заикаться Арсен.

– Как оказалась? Просто! Ты же меня похи-
тил! Завернул вот в этот пыльный ковер и похи-
тил. Вообще-то я взрослая женщина, и у меня 
есть муж и три дочери твоих лет. – Марзият 
изображала полную серьезность. – Жди, завтра 
к тебе приедет мой Магомед, ему будешь объя-
снять, зачем меня похищал.

– Я не Вас хотел украсть, я думал, это Мади-
на! – ответил красный как рак Арсен. – Не вы-
зывайте Магомеда, пожалуйста!

– Ах, Мадину, мою дочь! Как не вызывать? 
Еще как вызову! – подняла голос Марзият. – 
Пока меня окончательно не довели до бешен-
ства, быстро отвезите меня туда, откуда взяли. 
Ишь, что удумали, мою дочь украсть!

– А почему Вы молчали, тетя Марзият? Сразу 
сказали бы, мы и не стали бы ничего делать!

– Какая я тебе тетя, шалопай! Мне интересно 
было узнать, кто и куда собирается мою дочь 
увезти, и очень хотелось в бесстыжие глаза по-
хитителя посмотреть.

Понурый Арсен помог Марзият забраться в 
седло, и проводил ее до дома. Она легко соскочи-
ла с лошади и, не обернувшись, вошла в калитку.

Рано утром Марзият подняла зевающих, ни-
чего не понимающих дочерей и рейсовым авто-
бусом увезла их в Махачкалу. О «похищении» 
она никогда никому так и не рассказала.

*   *   *

Прошло 20 лет. Мадина, старшая дочь кото-
рой была замужем, а сын заканчивал 7-й класс, 
приехала на свадьбу к дальним родственникам. 
Дальние или близкие, родственники или друзья, 
неважно, если пригласили – значит, будь. И Ма-
дина добросовестно исполнила обязательный 

обряд. Она положила деньги в поданный си-
дящими у выхода из зала шустрыми родствен-
ницами невесты конверт, после чего, посчитав 
свою миссию на свадьбе завершенной, вышла 
из банкетного зала. Ее догнала замешкавшаяся 
было старшая сестра Марьяна. 

Такси поймать было невозможно: или маши-
на занята пассажирами, или куда-то спешила на 
заказ.

– Мадина, ты? – к ней подошел высокий стат-
ный мужчина с седеющими черными волосами 
и прозрачными голубыми глазами. 

– Неужели Арсен, мой неудавшийся жених? 
– улыбнулась Мадина. – А мы тут со свадьбы 
вышли, никак отсюда не выедем.

– А давайте поедем ко мне, я вас со своей же-
ной познакомлю; между прочим, она как-то вам 
родственницей приходится. Мы совсем недале-
ко живем.

Сестры переглянулись – почему бы не пойти?! 
В городе много домишек и домов, а это был 

Дом – в два этажа, с мансардой, с балконами и 
башенками, с высокими потолками, с лепниной 
внутри. Войдя в дом, Мадина негромко ахнула 
– картины, антиквариат, старинная мебель были 
по всему дому, но расставлены и развешаны с 
редким вкусом.

– Что это, Арсен? Ты раньше не увлекался 
стариной. 

– Я отучился в Москве, нашел хорошую ра-
боту, и вот потихонечку всю жизнь собираю ин-
тересные безделушки.

– Это не безделушки, – ответила Мадина. – 
Некоторые вещи тут целое состояние стоят, ты 
как будто не знаешь.

Арсен улыбался той же улыбкой, которой 
встречал Мадину в давние молодые годы. 

Познакомившись с его миловидной женой, 
оказавшейся действительно родственницей, 
троюродной племянницей мужа их младшей 
сестры Марины, сестры выпили чаю и быстро 
откланялись. Арсен их не отпустил, а подвез к 
дому Мадины.

– Да, сестра, вот тебе и потомок «погонщи-
ков ослов». Маме расскажу об этой встрече 
обязательно.

– Знаешь, Марьяна, а я не жалею, что вышла 
не за него. Вышла бы – у него по-другому сло-
жилось бы, у меня по-другому, а кто знает, что 
лучше, а что хуже? 
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тимур раджабов Эхо молчания
ты

Отметелит зима – ни лица, ни рожи,
Не апрель, а бабмарта с ведром песка:
– Не упасть, упасти бы себя прохожим,
чтоб опять не искать…
 
Не вздыхай, галерист, походи-почавкай
по сединам лет и прогалам зим.
Булава – не булавка, Кавказ – не Кафка,
Карамзин – не больше чем Карамзин.
 
Пусть толпа то молчит, то кудахчет квочкой:
мне дороже и весен, и суеты
время года – ямки на милых щечках,
время жизни – ты.

На севере юга
 
На юге любви, а точнее – на севере юга,
не в чаще лесной потеряла меня подруга,
сказала: «Ты, правда, хороший» – 

вздохнула шумно…
Могла не заканчивать – 

я ведь и, правда, умный!
 
И вот потянуло полынным раздольем грусти,
но запах разлуки однажды меня отпустит.
И в шелесте дней я не стану глядеть покорно
всё то же кино, а точнее – всё то же порно.
 
Меняются в небе лампады – полёт нормальный,
но эхо молчания громче мечты опальной:
любил, как умел, ненавижу я тоже звонко
и глокая куздра кудрячит в куски бокрёнка
 
На севере юга, где душный мороз и морок,
Кто предал однажды – разлюбит опять, и скоро
счастливец вчерашний пополнит печали стаю.
А я не люблю тебя. Я тебя так – листаю…

чёрНый свет
 
Надень ливрею, сядь и не скандаль:
дублон, дукат – клише для дубликатов,
жизнь – одинокий в косточке миндаль.
Вразрез веленьям щучьим карасята
уснут лишь на минуту, а расплата –
глубокая, утробная печаль…
 
С гадательной ромашки не зачах
счастливый лепесток, но дело швах
и счастлив будешь на земле едва ли,
когда на мир глядишь из-под вуали,
и мальчики кровавые в глазах
окрепли, подросли и возмужали.
 
А небу что идальго, что бандит,
как девочке с наклонностями шлюхи:
грустит луна в одном небесном ухе,
с другого – солнце весело глядит.
На этот образ – в духе ты, не в духе –
на странный и отчаянный гибрид
 
молись весь век, и, на коленях стоя,
(забыв, что и в коленях правды нет)
шепни тучегонителю-ковбою,
отринув недоверие пустое:
– С ночного неба льётся чёрный свет,
он по ошибке назван темнотою!

КажДой КлетКой ДуШи…
 
Каждой клеткой души всякий волен дышать;
но дыши, не дыши – им на это плевать –
кочегары подземки сыграют с огнём твоим 

в прятки:
сквозь брезент да и шерсть их пронять нелегко
и три раза по шесть окрестят «вмолоком»
отозвавшийся вскрик в тишине 

заповедной десятки.
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 Ад с ним, с кругом чертей, 
вечно трезвых торчков…

Я дышу лишь о ней, и, наверно, готов
обнимать всех прохожих, 

которые ей улыбнулись.
Потому, что она ближе мелких обид,
плоть от плоти весна, свет от света болид,
кровь от крови загадка, 

покой и встревоженный улей.
 
Эта девочка – взлёт, эта девочка – дрожь,
словно древний рапсод, не слыхавший про ложь:
даже взгляд мимолётный 

печальная выдаст улыбка.
Я ловлю этот взгляд – в нем потерянный гром
в облаках, где парят спящий город и дом,
где вздыхают о нашей любви 

три сопливые скрипки.
 
И кричит, за подол ухвативши, малыш:
– Мама, папа пришёл! Почему ты молчишь.
Это он, то есть, мы… Улыбнёшься сама, 

как ребёнок…
…Обстоятельства – чих. Неуверенность – моль.
Для юннатов седых, для теряющих смоль –
цвет волос и тоски. 

Я, сменивши цвет глаз на влюблённый,
 
ясно вижу рассвет в смерти ночи любой,
и небесный кювет с магистрали земной,
где и знак разрешающий – 

лишь вариант директивы.
В поднебесной глуши без свистков и гудков
будем звёзды лущить над страной чудаков,
что не верили в сказки, но ящик листали ретиво.
 
Жизнь подобна арбе, но срываюсь в полёт
по дороге к тебе, и примета не врёт,
что любая колдобина тут же аукнется взлётом.
Зарекался не плавать, зажмурив глаза,
где удача и слава, что вера князьям
(так же верю я им, как последние римляне готам).
 
«Торопись, не спеша», – поучал древний грек,
но шальная душа молода, как на грех.
Даже вечность застенками тела её не отучит
плавить вымысел в быль, свой придумывать ход –
Серафим шестикрыл, и его не жуёт,
что реальная жизнь – 

обстоятельств рутина и случай.

 
Бесполезно искать в мрачном логове льва
состраданья печать, где лежит голова
отмечтавшей своё 

и молчащей обглоданной лани.
Мир – премудрый, как дуб, мир – 

тупой дровосек,
воскресающий труп, умирающий век –
между ними знак равенства – 

хоть загадайся желаний…
 
…Что в башку не придёт, если страшно идти,
а безвременья лёд нагулял аппетит:
шаг неверный один – 

и научишься в проруби плавать
или молча уйдёшь в мир откормленных щук,
где зелёная ложь – самый истинный друг,
и – с вассала вассала 

пылинки сдувать ради славы.
 
Перекрёсток, где я начинал о душе, –
не придумка моя: здесь разметка-клише
вбита сгустками краски солёной, 

горячей и липкой…
Но довольно о смерти…
 
– Да, я. Открывай…
Васильковый букетик.
Малиновый чай.
– Знаешь…
– Тише… Пусть спят до утра 

три сопливые скрипки.
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Кунаков в нашем доме бывало очень 
много. Почти каждый день к отцу приез-
жали друзья из Кумуха, Гуниба, Хунзаха, 
Кубачи, Цудахара, Левашей, Ахтов, Тиф-
лиса. Временами гостей бывало столько, 
что они занимали все жилые комнаты и 
нам, девочкам, приходилось ночевать у 
тетушки Бичи. В основном же их разме-
щали – по горским традициям – в лучших 
комнатах: в кунацкой или в комнате отды-
ха на втором этаже, которую мы на турец-
кий лад называли «тав-хана».  Обставлена 
тав-хана была в новомодном ту пору Ос-
манском стиле: богатым и пестрым вос-
точным убранством, вошедшим в жизнь 
простых и сдержанных горцев вместе с 
языком и некоторыми нравами. 

У очага гостей встречал накрытый стол 
на низких ножках, упиравшийся в отшли-
фованный и сделанный из грубых осино-
вых досок пол, устланный паласами работы 
местных мастериц, ахтынскими и кюрин-
скими коврами и подушками для удобно-
го на нем расположения. Посреди стола 
обычно стоял глубокий серебряный таз, 
набитый вареным мясом зарезанной поу-
тру скотины. По бокам располагались два 
медных, реже деревянных резных подноса 
с хинкалом, в центре каждого из которых 
была миска с чесночной подливкой, куда 
гости макали нанизанные на вилку хинки. 
Отдельно стояли чаши с наваристым буль-
оном и тарелка с голубоватым овечьим сы-
ром – любимым лакомством отца. 

До моего взросления отец разрешал 
мне входить в комнату с мужчинами. Ча-
стенько я брала в руки резной деревянный 
поставец для ложек и черпаков и водила 
его по гладкой поверхности безворсово-
го ковра, очерчивая границы строгих сва-

стик, украшавших его и без того острые 
углы. Так я, не без помощи присутствую-
щих, научилась немного считать. Правда, 
до тех пор, пока не пришлось иметь дело 
с деньгами, я знала ровно столько чисел, 
сколько было свастик на всех домашних 
коврах и паласах.

Иногда отец сажал меня рядом, и тогда 
я могла часами сидеть и слушать мужчин, 
говоривших между собой на совершенно 
непонятном мне восточном языке, являв-
шимся тогда общепринятым языком об-
щения, которым владели все без исклю-
чения уважаемые и образованные горцы. 
Оставалось лишь догадываться о серьез-
ности бесед, которые, кстати, не всегда 
бывали серьезными, как, например, обсу-
ждение слухов. 

В разгар революции в стране по Кули 
разошлись слухи о таинственном исчез-
новении красного стукача Салмана, ко-
торого из неуважения звали Салманкой. 
Труп его вскоре нашли закопанным у бе-
рега реки ближе к Хосреху. Поводом для 
слухов и подозрений послужило одно 
странное обстоятельство – брюки бедня-
ги были спущены, а меж ягодиц его торчал 
язык, не понаслышке длинный. Подозре-
ния пали на Хабибуллаха, изрядно нена-
видевшего Салманку и не раз публично 
грозившего тому оторвать его длинный 
язык и засунуть куда подальше. Хабибул-
лах был благородным человеком из хо-
рошего сельского рода. У него было две 
жены – его двоюродная сестра Патимат 
из Кули и Шавлук из Цовкра Деревянного. 
Обе жили с мужем и детьми в одном доме. 
Салманка – флюгерный коммунист, еще 
недавно расшибавший свой огромный лоб 
в молитвах, часто задевал Хабибуллаха по 

жемилат ибрагимова

Узы
(Отрывок из романа)

(Продолжение. Начало в № 7)
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поводу его двоеженства, по-
прекая в том, что не подо-
бает мужчине разрываться 
на несколько женщин, не 
считая их за полноценных 
людей. Все попытки Хаби-
буллаха убедить Салманку, 
что не в его интересах обсу-
ждать или осуждать чужую 
личную жизнь, подробно-
сти которой также не в его 
ведении, были бессильны. 

Как-то вечером на годека-
не перед мечетью собралась 
группа мужчин: кто-то шел с 
молитвы и задержался, чтоб 
послушать свежих новостей, 
кто-то проходил мимо, а кто-
то еще с утра не уходил отту-
да, весь день меля языком и 
пряча от холода в овчиной шубе «бартук» 
уже вросшее корнями к уличной скамейке 
тело. И лишь Салманка, живший неподале-
ку, увидел с веранды, стоявшего на годекане 
Хабибуллаха, пулей проскочил вниз и ми-
гом очутился в самой гуще галдящих муж-
чин. Пожав всем присутствовавшим руки 
со словами «Ассаламу Алейкум!», Салман-
ка, чтобы все слышали, громко произнес:

– О, Хабибуллах! Тебя каким-таким ве-
тром сюда занесло? Неужели тебе хватает 
времени ходить по мечетям, оставляя в 
доме скучать целых двух жен? Может, тебе 
помощь нужна?

Наступила тишина, такая громкая, что 
можно было услышать, как хлопают гла-
зами опешившие от слов Салманки муж-
чины. И лишь Хабибуллах, стиснув зубы, 
взялся было за кинжал. Но стоявшие ря-
дом сельчане не дали ему высунуть лезвие, 
чтобы вонзить его прямо в сердце клевет-
нику и зубоскалу. 

– Хабибуллах, брат, не горячись, – по-
слышался голос из толпы. Это был уважае-
мый в селе Гази-Махаммад – средней руки 
землевладелец.

– Не хочу сейчас из уважения к вам 
всем свою ненависть к этой собаке пока-
зывать, – ответил Хабибуллах. – Но злость 
во мне кипит такая, что я готов отрезать 

язык подлецу и сунуть туда, откуда даже 
вороны побрезгуют его вытащить.

Гази-Махаммад подошел к Хабибулла-
ху и положил ему руку на плечо:

– Не стоит этого делать, брат. Ты – ува-
жаемый человек, не должен опускаться до 
того, чтобы принимать всерьез грязные 
или брошенные сдуру слова. А сейчас, ува-
жаемые, давайте разойдемся по домам. 

Спустя несколько дней Гази-Махаммад 
пришел к Хабибуллаху с просьбой принять 
его вечером в гости вместе с Салманкой, 
который намерен извиниться за сказанные 
на годекане слова. Хабибуллах как благо-
родный хозяин велел женам приготовить 
тонкий хинкал с сушеным овечьим мясом 
и выложить все самое лучшее к вечернему 
столу. Те усердно принялись готовить, оста-
вив младших детей на попечение старших.

Вечером пришли гости. Гази-Махам-
мад с Салманкой и двое друзей Салманки 
по идее и жизненным приоритетам. По-
сле обильного застолья и выпивки, кото-
рую не употреблял сам Хабибуллах, но 
поднес гостям в знак уважения, Салманка 
спросил:

– А где же твои жены?
– Патимат и Шавлук в другой комнате 

с детьми. Зачем они тебе? – спросил Хаби-
буллах. 

Лакский партизанский отряд. 1920 г .
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– Хотели поглядеть на них, убедиться, 
что они довольны тобой. 

– У тебя новые полномочия появились? 
Семейные дела сельчан в порядок приво-
дить?

– Ну, какая же это семья, когда две жены 
в доме? Это уже извращение. 

– Обычай хозяина дома не дает мне 
права зарезать тебя тут же на месте. Если 
ты пришел в мой дом поиздеваться надо 
мной, то убирайся отсюда.

На следующее утро Салманка валялся у 
реки именно в том виде, в каком его при-
людно обещал оставить Хабибуллах.

Только сыщики из центра не сразу 
разобрались в происшедшем. Никто из 
сельчан поначалу не хотел выдавать Хаби-

буллаха – достойного человека и по-
рядочного семьянина. Подозрения 
на него пали лишь после того, как 
жена какого-то сыщика рассказала 
мужу о рассмешивших людей угро-
зах некоего кулинца в адрес своего 
односельчанина за нелицеприятные 
отзывы о его семейном положении. 
Позже выяснилось, что жена одного 
из присутствовавших в тот день на 
годекане в Кули селян поведала жене 
кунака из соседнего Вихли о случив-
шемся и о том, как Хабибуллах при-
грозил Салманке. Вихлинка, показав-
шийся ей смешным случай, передала 
торговкам на базаре в Кумухе. Через 
торговок слухи поползли дальше и 
породили обвинение. 

Хабибуллаха забрали поздним ве-
чером. Вместе с ним за соучастие аре-
стовали и его первую жену Патимат. 
Шавлук осталась со своими детьми и 
детьми Патимат одна, вынужденная 
растить шестерых малюток, двое из 
которых были грудными. Чтобы про-
кормить детей, Шавлук продала все, 
что было в доме, а когда уже и прода-
вать было нечего, пошла работать на 
мельницу. Кое-кто из соседей помо-
гал, но многие боялись. 

После расстрела Хабибуллаха «за 
идейное убийство общественного 
деятеля» арестовали и Шавлук. Дети 

разбрелись кто куда. Спустя пять лет вы-
шедшая из тюрьмы искалеченная Патимат 
нашла лишь четверых из них; она не гну-
шалась никакой работы, чтобы поставить 
детей на ноги. Шавлук умерла спустя пол-
года после своего ареста. 

А о Хабибуллахе ходили разные слухи – 
о том, что он якобы успел сбежать, и вме-
сто него расстреляли другого человека. 
Спустя 20 лет после этого случая в Кули 
видели пожилого мужчину, очень похоже-
го на Хабибуллаха, который долго стоял 
и смотрел на село с одного из окраинных 
пастбищ, затем спустился к старому клад-
бищу, прочитал молитву у могил Шавлук 
и Патимат, которые были похоронены ря-
дом, и удалился в сторону Сумбатля.  

Кулинские горы 
Фото Х-М. Зургалова
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*   *   *

После слухов о расстреле царя встречи 
отца с кунаками стали реже, а беседы еще 
серьезнее. Как-то в один из дней помню 
разговор его во дворе дома со своим дру-
гом Ильясом – сыном Умахана из Цудаха-
ра. Хотя Ильяс прекрасно понимал лакский 
язык и говорил на нем практически без ак-
цента, как и все цудахарцы, в тот день он 
предпочел для общения турецкий, видимо, 
опасаясь, что кто-то из нас или прислуги 
мог услышать их. Друзья обсуждали бегст-
во имама Нажмутдина из гоцинского рода 
землевладельцев Доного в Чечню от аре-
ста советскими властями. До меня тогда не 
доходил весь смысл разговора, но помню, 
что после него отец пустился в раздумья и 
перестал высыпаться по ночам, время от 
времени покачивая головой и с придыха-
нием произнося имя Нажмутдина, некогда 
близкого товарища, с которым в последний 
раз он говорил еще до моего рождения. 
Прекратить общение с Гоцинским при-
шлось из-за его разногласий с Узун-Хаджи. 
В странном и непонятном мне в ту пору 
конфликте из-за власти двух бывших то-
варищей – Нажмутдина и Хаджи, отец за-
нял сторону последнего, правого и более 
убежденного в вере, по его мнению, и не 
напрасно вступившего в союз с большеви-
ками, отказавшись от помощи турков и ан-
гличан. Однако после смерти эмира Узун-
Хаджи он отошел от споров. Более всего он 
переживал по поводу своего родного брата 
Амирали, воевавшего в рядах Гоцинского 
против власти. Предчувствия отца относи-
тельно Нажмутдина вскоре оправдались – 
пришло известие о его казни. Об Амирали 
так никто ничего и не слышал.

Общественная жизнь отца в те годы 
меня мало волновала. Я знаю, что он, един-
ственный кормилец четверых малолетних 
детей, не ушел, как многие другие сельчане, 
в составе Дикой дивизии на мировую войну 
с немцами и османцами. Тем не менее, он 
участвовал в мятежах и межеваниях против 
коммунистов, и поговаривали, что после 
установления власти Советов в личном деле 
значился как «ярый сторонник царизма». 

В 1921 году, после замужества нашей 
Райган, папа поддался уговорам молодого 
зятя и примкнул к партизанскому отряду 
красногвардейцев против деникинцев. 
Тогда же он получил партийный билет и 
впервые в своей жизни согласился сфотог-
рафироваться для него. Это была первая и 
последняя фотография нашего богобояз-
ненного отца, которую вместе с партбиле-
том впоследствии изъяли якобы для прос-
мотра и, по всей видимости, уничтожили. 

Несмотря на активность происходящих 
в ту пору событий, папа все чаще впадал в 
состояние некой подавленности. От уны-
ния отца не спасло и рождение первой 
внучки – Хадижат. Мне было десять лет, 
когда у сестры на свет появилась дочь – 
точная копия своего отца. Держа на руках 
розовощекую племянницу, я и представить 
не могла, сколько бед и испытаний выпадет 
на долю этой рыжей курносой девочки, ко-
торая в совсем далеком будущем станет ма-
терью мужа моей младшей дочери.  

В целом мне не было особого дела до 
проблем отца и изменений в стране в худ-
шую для нашей семьи сторону. Я лишь 
замечала, что людей в доме становилось 
меньше, и нам с сестрой и мачехой при-
ходилось больше работать. Однако я по-
прежнему днями успевала шить кукол и 
одежды им, а вечерами бегала за сестрой 
Сахи тайком от отца на уличные майданы. 

На площадке в конце квартала разжи-
гали костер и собирались всей улицей. 
Молодежь пела и танцевала, нарядившись 
в красивые одежды, а взрослые сплетни-
чали на скамейках, укрывшись в «барту-
ки» – овечьи шубы со слепыми рукавами. 
Отец не разрешал нам бегать на майданы, 
называя их «занятием безродных просто-
людинов». «Петь и плясать, – утверждал 
он, – является делом райятов, рабов. Иди-
те в соседнее село, где найдете себе отца 
среди бездельников и пойте, сколь душе 
угодно, да еще приплясывая! Не присуще 
благородным людям и их детям поощрять 
это дело, тем более, участвовать в нем». 
И все же мы любили и петь, и танцевать, 
иначе умирали бы со скуки каждый вечер 
с приходом темноты.
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О пьянках в доперестроечном «Ком-
сомольце Дагестана» можно написать 
толстенную книгу. Может, все дело в ат-
мосфере старого здания на Пушкина, ка-
ких-то нервных флюидах, заставляющих 
трезвого человека ощущать здесь себя не 
вполне полноценным. Или во всем вино-
ват был некий дух гусарства, постоянной 
бравады где-то на грани здравого смысла 
и закона.

Как-то, прикупив в гастрономе на Мар-
кова бутылок пять коньяка, четверо «ком-
сомолят» попутно украли килограмма 
два апельсинов, четверть головки голланд-
ского сыра и три громадных селедки. По-
следнее и сегодня представляется мне 
маловероятным, ведь тогда и в помине не 
было полиэтиленовых пакетов, а «голую» 
селедку в карман не засунешь. Тем не ме-
нее, Коля Злобин (естественно, в жизни 
он, как и остальные герои этого вполне 
документального рассказа носил совсем 
другое имя) сделал это за то короткое вре-
мя, пока я расплачивался с продавщицей. 

Но на фоне всех пьянок, случившихся 
в редакции за долгие годы, эта и сегодня 
претендует на роль Куллинана-21 в бри-
танской короне. Жалею только об одном 
– в тот день Злобин находился в команди-
ровке, и поэтому не осталось ни одного 
снимка. А поснимать, поверьте, было что.

Случилось это в самом конце мая. Ког-
да море еще прохладное, но при желании 
можно искупаться. Когда цветет акация и 
уже не летит тополиный пух. И когда еще 
не упала на город влажная летняя жара, 
плавящая асфальт.

В тот день пить решили на берегу, меж-
1 Куллинан-2 – один из самых больших алмазов 
в мире, добытых в ЮАР, имеет массу 317, 4 ка-
рат. Именно он украшает английскую корону.

ду Аварским театром и Ленинским РОВД 
(там рядом был рыбкоповский гастроном, 
позже названный «Нептуном»). Вышли 
из редакции впятером: Саша Макаревич, 
Коля Магомедов, Володя Политруков, 
Мишель Мамаев и я. Да, примерно за ме-
сяц до этого я объявил внутри себя сухой 
закон (почувствовал, что в противном 
случае обязательно сопьюсь), а через не-
делю меня активно поддержал Мишель. 
Поэтому мы с ним шли просто купаться, 
ну а остальные решили, что в такой день 
надо расслабляться именно на природе, и 
присоединились к нам. 

Была и вторая причина для организа-
ции пьянки на берегу. Причина эта назы-
валась Сергей Момонин. Пару месяцев на-
зад этого самого Момонина в очередной 
раз уволили с телевидения за пьянство в 
особо крупных размерах (подозреваю, что 
для этого, как минимум, надо было набле-
вать в кабинете главного телевизионщика 
Феликса Астратьянца). И вот уже два ме-
сяца Момонин, категорически не жела-
ющий работать («Мне надо отдохнуть, 
расслабиться, подлечить нервы»), стоял 
на спиртовом довольствии в «Комсомоль-
це». Он приходил каждый день, терпели-
во ждал, когда нальют, а потом сидел до 
самого вечера, мешая всем работать. 

Дней за десять до описываемых собы-
тий Момонин поссорился с Макаревичем. 
Началось с того, что Макаревич попросил 
его помочь – взять пару информаций по 
телефону. «Запросто, – сказал Момонин, 
– за трояк я тебе хоть четыре возьму». 
Макаревич смолчал, но когда дело дошло 
до разливания водки (он как раз плеснул 
полстакана Момонину), не выдержал:

– Я что, твой папа, – спросил он ехид-
но, – или дядя, к примеру? А может быть, 

андрей Меламедов Прометей
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ты у нас сын полка Ваня Солнцев? Сколь-
ко тебе осталось до пенсии, лет тридцать 
пять? И все это время мы будем содержать 
тебя? И при этом ты будешь требовать с 
нас денег за любую услугу? Халявщик!

Стакан в руке у Момонина дрогнул. Он 
вдруг сделался серьезным и строгим, вы-
прямился и поставил водку на стол. 

– После таких слов и оскорблений, – 
сказал он, – пить я с вами больше не буду. 
Я думал, мы друзья, но, видимо, ошибался. 
Прощайте. 

Он сделал пару шагов к двери, потом 
вдруг развернулся, быстро схватил стакан 
и выпил. 

– Как это низко, как подло, – сказал он, 
поставив стакан, и вышел, громко хлопнув 
дверью.

– Честно говоря, – сказал после минут-
ной паузы Политруков, – на его месте мог 
быть каждый из нас. Человеку просто не 
повезло, а ты его с грязью смешал. И что, 
по-твоему, он теперь будет делать? Куда 
пойдет завтра?

– Куда, куда, – зло ответил Макаревич, 
– сюда и придет, не сомневайся.

– Не думаю, он ведь гордый, слышал, 
как голос у него дрожал?

– Слышал, но, тем не менее, готов по-
спорить на пузырь, что завтра он появится 
снова. 

– Заметано, – протянул руку Политру-
ков. И на следующий день побежал за пу-
зырем, вернее за двумя (на второй, как об-
ычно, скинулись по рублю). 

Вскоре после этого мстительный Макаре-
вич предложил всем поиграть в игру «Спря-
чемся от Момонина». Заключалась она в 
том, чтобы каждый раз пить на новом месте. 

– Я готов поспорить с каждым, – сказал 
он, – что Момонин все равно нас найдет и 
дозу свою примет. 

Первый пузырь проиграл Злобин. Вто-
рой – язвенник Ясир. После этого никто 
спорить не хотел… до того самого дня, к 
описанию которого я все никак не могу 
подобраться. В тот день, наконец, решил-
ся Коля Магомедов.

– Только у меня условие, – сказал он, 
– мы не пойдем ни в какую забегаловку, а 

спустимся к морю. В место, которое свер-
ху обнаружить невозможно. По крайней 
мере, до тех пор, пока не перейдешь желез-
нодорожное полотно. 

…В «Рыбкоопе» наша троица при-
купила пару бутылок и две банки кильки 
(обед, все-таки) и спустилась к нам с Ми-
шелем. Мы к тому времени уже окуну-
лись (нырнули и тут же вылезли на берег 
– греться) и лежали на высоком камне, у 
подножья которого они и расположились. 
Пока Макаревич разливал водку в гра-
неные стаканы, принесенные с собой (в 
редакции их называли «хрусталь»), По-
литруков с Магомедовым обсуждали глав-
ный вопрос философии. 

– Нет, – говорил Политруков, – самая 
лучшая доза – это две на троих, что бы ты 
мне не говорил. 

– А я скажу, я скажу, – горячился Ма-
гомедов, кося глазом на Макаревича (пра-
вильно ли разливает), – и скажу твердо. 
Три на четверых, и точка. И никто меня в 
обратном не убедит. Никто! Ну, поехали!

– Ну, поехали, – сказал Мишель, глядя 
на часы, – четверть первого.

Мы с ним поспорили, хватит ли им вод-
ки на полчаса или нет. Я лично был уверен, 
что не хватит, но потом начал сомневаться. 

С первой бутылкой провозились во-
семнадцать минут, и поэтому мои шансы 
выиграть стремительно снижались (про-
игравший должен был отдежурить в ре-
дакции за победителя). Предпоследнюю 
дозу они выпили в 12:43. Я понял, что де-
журить придется мне, и слегка загрустил. 
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Но тут вдруг, хвала небу, возле железной 
дороги материализовался Момонин, по-
чему-то в галстуке и с авоськой в руке. В 
сетке, как выяснилось позже, были четыре 
банки бустилата. 

– Быстро разливай, – сказал Макаре-
вич. – Пока спустится, успеем!

Они успели, и я неожиданно выиграл – 
часы показывали 12:44. 

– Может, сегодня 
больше не будем, – попы-
тался уйти в отказ Маго-
медов. – Я лично чувст-
вую себя замечательно, 
да и работать надо. 

– Водочный долг, – 
твердо ответил на это 
Макаревич, – это долг 
чести. И не хочешь, но 
надо. И, кстати, чтобы 
потом не бегать, возьмем 
сразу две – сам знаешь, 
наш сын полка пьет в два 
горла. 

Сначала хотели по-
слать за водкой Момо-
нина (с паршивой овцы 
хоть шерсти клок), но 
потом от этой идеи при-
шлось отказаться – не 
хватило рубля. Это обстоятельство нико-
го особо не расстроило: в «Рыбкоопе», 
как, впрочем, и во всех окрестных гастро-
номах, «комсомолятам» охотно давали 
в долг. Но вот идти за водкой пришлось 
Магомедову (Момонин на кредит рас-
считывать не мог). Мы с Мишелем пошли 
вместе с ним: к этому времени перерыв за-
кончился, и нам надо было возвращаться 
в редакцию (в отличие от остальных у нас 
не было уважительной причины опазды-
вать на работу). 

С берега они возвращались частями. 
Первыми пришли Макаревич с Магоме-
довым. Пьяные в дым и почему-то босые. 
Поскольку Магомедов некоторое время 
говорить не мог, а только мычал, расска-
зывал Макаревич: 

– Понимаете, мы там, на берегу, раз-
улись, а потом я никак не мог свои туфли 

найти. Беру в руки – не мои. Беру другую 
пару – снова чужие. Когда я в десятый раз 
убедился, что мои туфли пропали, психа-
нул и выбросил ту пару, что держал в ру-
ках, в море. Тут Политруков кричит: «Ты 
чего мои туфли утопил, я твои тоже в море 
брошу». И бросил. Только не мои, а его. 
– Он кивнул на спящего за столом Маго-
медова. – Ну а тот в свою очередь схватил 

мои туфли (оказывается, 
он все время на них си-
дел) и тоже кинул. Лезть в 
море мы не стали, сил не 
было, да и жарко сегодня, 
вполне можно и босиком. 
Так и пришли.

Мы, естественно, по-
интересовались судьбой 
двух оставшихся собу-
тыльников, но внятного 
ответа не получили: рас-
сказав про туфли, Ма-
каревич окончательно 
поплыл и пошел спать в 
корректорскую. 

О продолжении бан-
кета нам рассказал про-
снувшийся примерно че-
рез час Магомедов. 

– Мы после вашего 
ухода еще один раз сходили в магазин, взя-
ли в долг бутылку. После того как мы ее 
выпили, меня вроде слегка замкнуло – я 
подбросил вверх пустой пузырь и крик-
нул: «На кого Бог пошлет!». Послал на 
Политрукова. Попало прямо по темечку 
– он сразу упал, даже не ойкнул. Сначала 
мы подумали, что умер. Но потом Сашка 
пощупал пульс и сказал, что сердце пока 
бьется. Ну а я тем временем дыхание про-
верял: сыпал ему в ноздрю песок тонкой 
струйкой и смотрел, выдыхает или нет. 
Еще как выдыхал! Ну а потом вообще за-
снул. Лег на бок, голову на камешек поло-
жил и храпеть начал. Когда мы уходили, он 
во сне улыбался, видно, сон ему хороший 
снился. 

– А с Момониным вообще хохма по-
лучилась, – продолжил свой рассказ Ма-
гомедов. – Он к тому времени тоже спал. 
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Сидел у того большого камня, на котором 
вы с Мишелем загорали, и дрых как сурок. 
Тут Саня и говорит: «А давай мы из него 
Прометея сделаем, к скале его приклеим». 
Я спрашиваю: «Чем приклеим?», а он в 
ответ: «А бустилат на что?». В общем, вы-
лили мы на него все четыре банки и ушли. 
А перед этим туфли с него сняли и в море 
выбросили. Несправедливо ведь: мы все 
босые, а он, как пижон, в туфлях сидит и 
в галстуке. Галстук мы, кстати, снимать не 
стали, Саня сказал, что Прометей в гал-
стуке это красиво.

Политруков появился в пятом часу. Вы-
глядел он очень даже оригинально: левая 
половина лица белая, обычная, а правая 
(демаркационная линия проходила по 
носу) – ярко-красная, сильно обгоревшая 
на солнце. Особенно живописно смотре-
лось ухо: рубиновое и опухшее, раза в 
полтора больше левого. Политруков сел 
на стул, уронил лицо в ладони и заплакал: 

– Никто меня не любит, даже мама. А 
мне сейчас плохо, я к маме хочу. Тошнит 
меня, и голова сильно болит, дотронуться 
невозможно. 

Причина боли смотрелась эффектно 
– словно кто-то очень умелый аккуратно 
подрезал кожу скальпа и бережно запих-
нул под нее половинку куриного яйца. 
Надо отметить, очень крупного яйца. Ре-
дакционные девушки сразу же начали уте-
шать беднягу и кормить его анальгином. А 
потом пошли к редактору и попросили у 
него служебную машину, отвезти постра-
давшего домой, к маме. Редактор (в тот 
день он был очень добрым) в просьбе не 
отказал и даже лично вышел из кабинета 
проводить сотрудника, получившего се-
рьезную производственную травму. 

Кстати, добрым редактор наш был не 
просто так. Как выяснилось, утром ему 
привезли из Кизляра два ящика коньяка, 
и он пригласил на вечер Расула Гамзатова 
«просто посидеть, поговорить». И в ожи-
дании прихода Расула сидел в кабинете и 
потихоньку дегустировал. Наши дамы про-
секли это еще до обеда и начали по очереди 
ходить к шефу «советоваться по творче-
ским вопросам». В конце концов, чтобы 

отделаться от них (разливать-то тоже иног-
да надоедает), редактор откупился от деву-
шек бутылкой коньяка. Которую они мо-
ментально прикончили под шоколадку. 

Вскоре после отъезда Политрукова в 
редакцию заглянул наш верстальщик Веня, 
по кличке Вермут. 

– Чего вы с Момониным сделали? – 
спросил он с порога. – Заявился час назад, 
с ног до головы мокрый, липкий. Залез под 
мой стол, завернулся в газеты и заснул. 
Сколько раз я вам говорил, что пить надо 
вермут, а не это ваше говно. А вдруг дирек-
тор типографии придет, что я ему скажу?

Мы посоветовали Вене накидать на Се-
регу побольше газет и сели играть в нарды 
– все равно работа в тот день никак не кле-
илась. 

От игры нас оторвал жуткий крик. Кри-
чали в типографии, окна которой выходи-
ли в наш маленький гулкий дворик. Через 
несколько секунд вся редакция (прибежал 
даже всклокоченный Макаревич) толпи-
лась у зарешеченного окна. Не было толь-
ко редактора – его кабинет находился в 
глубине здания, и поэтому он ничего не 
услышал. И не увидел.

По типографии металось чудовище. Ог-
ромная бесформенная фигура, полностью 
облепленная бумагой (вместо головы – 
корявый шар из папье-маше) и отчаянно 
ревущая. Поначалу слов мы не различали, 
но потом поняли, что чудовище жалуется 
на врагов, которые во сне его ослепили и 
поэтому оно ничего не видит. Даже мы, 
слышавшие про Прометея, не сразу до-
гадались, что это Момонин (слишком си-
лен был зрительный эффект), девушки же 
наши пребывали в полной прострации.

Вскоре Вермуту и еще двоим версталь-
щикам (им еще помогали наши линоти-
пистки) удалось оттеснить чудовище к 
стене и прижать к решетке, за которой 
стояли мы. 

– Не волнуйся, Сереженька, – ласково 
говорил Веня, отрывая полоски бумаги с 
заклеенного лица, – сейчас я глазки тебе 
верну. И ротик тоже верну. Все хорошо бу-
дет, вот увидишь. И не кричи ты так гром-
ко, а то директор придет. 
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Сначала умирали от хохота одни мужи-
ки. Потом, когда, давясь смехом, рассказа-
ли про бустилат девушкам, присоедини-
лись и они. Это был момент коллективного 
экстаза: все дружно корчились в судорогах 
и не могли остановиться. Когда возвраща-
лись в редакцию, всех качало, по лицам де-
вушек текла тушь, смешанная со слезами, 
а Макаревич безостановочно икал. 

– Господи, – причитала машинописька 
Наташка (в табличку над машинописным 
бюро много лет назад какой-то умник 
вставил мягкий знак), – я еще никогда в 
жизни так не смеялась. И, боюсь, уже ни-
когда смеяться не буду. 

Естественно, как это обычно и бывает, 
Господь услышал ее и моментально проде-
монстрировал, что человеку всегда свой-
ственно ошибаться. По определению. 

Едва мы успели вернуться в редакцию, 
на пороге появился Расул. Мы, как всег-
да, окружили его (поэта любили во всех 
редакциях): здоровались, интересова-
лись столичными сплетнями (он как раз 
накануне вернулся с сессии Верховного 
Совета), девушки протягивали заранее 
приготовленные книги для автографов. 
Редактор маячил сзади, терпеливо ожидая 
своей очереди.

Я стоял спиной к двери, и поэтому не 
сразу понял, что произошло. Неожидан-
но все голоса стихли, я глянул на Расула, 
и мне стало нехорошо – обычно розовое 
(седина сгущала эту розовость практиче-
ски до нежно малинового цвета) лицо по-
эта побелело чуть ли не до голубизны, че-
люсть отвисла, глаза выкатились из орбит. 

Я быстро обернулся – в дверях стоял 
Момонин.

Веня-Вермут не обманул его: «глазки и 
ротик», он, безусловно, Момонину «вер-
нул», но на этом манипуляции с лицом 
собственно и закончились – остальная 
кожа по-прежнему была плотно заклеена 
бумагой. Одежда тоже выглядела весьма 
живописно: похожее на кокон тело, об-
рывки газет, свисающие с рук и ног. Це-
лостность кокона была нарушена только 
в одном месте. В том самом, где скромные 
художники обычно изображают фиговый 

листок. У Момонина же, наоборот, все ли-
сточки в том месте были оборваны и сви-
сали клочьями, демонстрируя не вполне 
застегнутую ширинку. Да, забыл еще одну 
деталь. Уверен, что Вермут сделал это не 
нарочно, что он хотел как лучше. Не озабо-
тившись лицом, он, тем не менее, выпро-
стал из-под слоев бумаги галстук, который 
теперь мотался как маятник, – Момонина 
швыряло из стороны в сторону…

От обморока Расула спас Мишель Ма-
маев. Он подлетел к поэту и протараторил: 

– Не волнуйтесь, Расул Гамзатович, это 
Момонин. Просто у него горе, его выгна-
ли с телевидения, и он теперь переживает. 

– Когда? – растерянно спросил Расул, 
опираясь на стену, и через секунду доба-
вил: – За что?

– Два месяца назад, – абсолютно трез-
вым голосом ответил ему Момонин, – за 
пьянку.

Дальше я ничего не помню, потому что 
со мной случилась истерика (как выясни-
лось позднее, не только со мной). Когда я 
наконец пришел в себя (а произошло это 
не скоро), я некоторое время не мог хо-
дить, у меня отчаянно болели сведенные 
судорогой мышцы живота, а еще я на три 
дня потерял голос и мог говорить только 
шепотом. 

К тому времени, как я оклемался, ни 
Расула, ни редактора, ни Момонина в ре-
дакции не было. Никто из оставшихся не 
знал, куда они подевались. Особенно всех 
интересовала судьба Сереги – вытрезви-
тель располагался тут же, на Пушкина, от 
редакции пять минут неспешным шагом. 

Как оказалось, волновались мы абсо-
лютно зря – великодушный Расул на своей 
машине доставил его прямо домой (Мо-
монин потом с гордостью рассказывал 
всем, как Расул и редактор под белы руч-
ки волокли его до квартиры). Конечно же, 
врал. Не было никаких белых ручек, и Рас-
ула тоже не было. А к двери (мы выясни-
ли это очень скоро) его доставил расулов-
ский водитель, который, говорят, после 
этого поменял свое мнение о писателях, 
которых считал самыми отчаянными пья-
ницами на свете.
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